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Дневник полевых работ
Потепление, которого 

ждали с начала месяца, на
ступило, но пока не принес
ло хлеборобам никакого об
легчения.

Список хозяйств, про
ведших уборку, расширяет
ся с каждым днем. Это 
большинство колхозов и сов
хозов Чаинского и Криво- 
шеинского районов, колхозы 
«Победа» и «Заветы Ильи
ча» Бакчарского района, 
некоторые хозяйства Перво
майского, Томского и Аси- 
новского районов. Но даже 
и в тех хозяйствах, где с 
полей ушли последние ком
байны, нужно еще немало 
потрудиться для заверше
ния всего комплекса осенне
полевых работ.

Вести уборочные работы 
на полях в условиях резко 
меняющейся погоды очень 
сложно: неизбежны боль
шие потери зерна. Однако 
лучшие мастера уборки 
стремятся сделать все воз
можное для спасения уро
жая. Ветры и снег пощади
ли значительные площади 
посевов на полях колхоза

имени XXI съезда КПСС 
Кожевниковского района. 
Поэтому даже сейчас в хо
зяйстве намолачивают до 
17 центнеров с гектара. 
Вчера в колхозе произошло 
большое событие. Лидер об
ластного соревнования ком
байнеров Василий Яковле
вич Сторожей намолотил 
с начала уборки 10 тыс. 
центнеров зерна. Ведет счет 
десятой тысяче центнеров 
и основной соперник В. Я. 
Сторожева И. М. Барыныч.

Призвав на помощь все 
свое умение и мастерство, 
успешно ведут жатву ком
байнеры, намолотившие по 
пять тысяч центнеров, —• 
М. В. Леушин, В. А. Шерш
нев из колхоза имени XXII 
съезда КПСС, В. И. Сергей- 
чик из колхоза имени Киро
ва Зырянского района и де
сятки других мастеров 
уборки. Каждый из них в 
эти трудные дни страды на
молачивает за день до 8 — 
10 бункеров.

Вчера по области убороч
ные работы проведены на 
площади 2.000 гектаров. 
Комбайны с полей не ухо
дят.

Один из лучших комбай
неров колхоза «Россия» Ча
инского района Фатей Алек
сандрович Новожилов осво
ил в нынешпем сезоне ком

байн «Сибиряк». Опытный 
механизатор сумел исполь
зовать все достоинства но
вого агрегата и в трудных

условиях уборки занять по
четное место в районном 
соревновании комбайнеров.

Фото в. Федорова. і

ПОДПИСАНИЕ С О В Е Т С К О -  
Ф Р А Н Ц У З С К О Г О  ПРОТОКОЛА

В Большом Кремлевском 
дворце 13 октября состоя
лось подписание советско- 
французского протокола. 
Его подписали Председа
тель Президиума Верховно
го Совета СССР Н. В. Под
горный и Президент Фран
цузской Республики Жорж 
ІІомпиду.

При подписании присут
ствовали Л. И. Брежнев, 
А. Н. Косыгин, А. Я. Пель
ше, Д. С. Полянский, М. А. 
Суслов, А. Н. Шелепин, 
Ю. В. Андропов, В. В. 
Гришин, П. Н. Демичев, 
И. В. -Капитонов, Ф. Д. Ку
лаков, Б. Н. Пономарев,

М. С. Соломенцев, другие 
официальные лица.

С французской стороны 
при подписании протокола 
были министр иностранных 
дел Морис Шуман и другие 
официальные французские 
лица, сопровождающие
Президента.

(ТАСС).

с о в Е т с к о - ф р а н ц у з с к и й
П Р О Т О К О Л

Президиум Верховного 
Совета Союза Советских 
Социалистических Респуб
лик и Президент Француз
ской Республики,

подтверждая положения 
и дух декларации от 30 
июня 1966 года, подписан
ной совместно Председате
лем Президиума Верховно
го Совета СССР и Прези
дентом Французской Рес
публики во время визита 
/Генерала де Голля в Совет
ский Союз,

вдохновляемые общей во
лей содействовать поддер
жанию мира во всех частях 
мира и сознавая ответствен
ность, которая в этой связи 
ложится на Советский Союз 
и Францию как на постоян
ных членов Совета Безопас
ности Организации Объеди
ненных Наций,

верные ответственности, 
которую оба государства не
сут в Европе в результате 
второй мировой войны,

стремясь в соответствии с 
традиционной дружбой, су
ществующей между обеими 
странами и народами, умно
жить особые связи, устано
вившиеся между ними с 
1966 года в области эконо
мики, науки, техники и 
культуры,

преисполненные решимо
сти дать новый импульс их

политическому сотрудниче
ству,

договорились о нижесле
дующем:

Первое. В случае возни
кновения ситуаций, создаю
щих, по мнению обеих сто
рон, угрозу миру, наруше
ние мира или вызывающих 
международную напряжен
ность, правительства СССР 
и Франции будут незамед
лительно вступать в кон
такт друг с другом с 
целью согласования своих 
позиций по всем аспектам 
таких ситуаций и мер, кото
рые позволили бы спра
виться с такими ситуация
ми.

Второе. Советский Союз 
и Франция расширят и уг
лубят политические кон
сультации по важным меж
дународным проблемам, 
представляющим взаимный 
интерес.

Такие консультации бу
дут охватывать:

— развитие обстановки-в 
Европе, содействие разряд
ке, сотрудничеству и укреп
лению безопасности на кон
тиненте;

— положение во всех 
р'айонах мира, где ставится

под угрозу международная 
безопасность;

— представляющие об
щий интерес проблемы, ко
торые являются предметом 
многосторонних междуна
родных переговоров, в том 
числе рассматриваемые в 
Организации Объединенных 
Наций:

— любые другие вопро
сы, в отношении которых 
стороны могут признать по
лезным осуществлять об
мен мнениями.

Третье. Положения, из
ложенные выше, ни в коей 
мере не затрагивают ранее 
принятых на себя подписав
шимися сторонами обяза
тельств по отношению к 
третьим государствам и не 
направлены против кого-ли
бо из них.

Четвертое. Политическим 
консультациям будет при
дан регулярный характер.

Министры иностранных 
дел или специально назна
ченные в этих целях пред
ставители будут встречать
ся всякий раз, когда в этом 
будет возникать необходи
мость, и, в принципе, два 
раза в год.

Москва, 13 октября 1970 года.
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 

Н. ПОДГОРНЫЙ

Президент
Французской Республики 

Ж. ПОМПИДУ

ПОБЕДИТЕЛЮ «ЮПИТЕР»
Последние десятки неуб

ранных гектаров остались 
на полях Кривошеинского 
района. Завершил жатву 
совхоз им. Свердлова. Это 
хозяйство впереди других и 
по засыпке семян — 100 
процентов. Сегодня должен 
закончить уборку совхоз 
«Кривошеинский». Хозяйст
ва района представили в 
управление сельского хозяй
ства для поощрения победи
телей социалистического со
ревнования среди шофе
ров. Это В. Н. Шитик, 
г! И. Глазырин, И.' П. 
Аксенов. А среди ком
байнеров лидеры е на
чала уборки не изменились. 
Это В. А. Белявский (на его 
комбайне пять звездочек) и 
П. И. Седляр из совхоза 
«Белостокский», на третьем 
месте—Г. Г. Козырский из 
совхоза «Петровский». По 
условиям соревнования ди
рекция совхоза наградила 
лидера районного соревно
вания В. А. Белявского мо
тоциклом «Юпитер».

Н. САСЬКОВ, 
К р и вош еи н ски й  район .

ВСТРЕЧА Л. И. БРЕЖНЕВА 

С Ж. ПОМПИДУ
13 октября в Кремле со

стоялась встреча Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева с Прези
дентом Французской Рес
публики Жоржем Помпиду. 
В беседе, протекавшей в 
теплой, дружественной ат-

^ мосфере, были затронуты 
вопросы дальнейшего раз
вития отношений дружбы и 
сотрудничества между
СССР и Францией и укреп
ления европейской безопас
ности и всеобщего мира.

ОТЪЕЗД ИЗ МОСКВЫ 
ПРЕЗИДЕНТА ФРАНЦИЙ 
Ж. ПОМПИДУ

Президент Французской 
Республики Жорж Помпи
ду, находившийся в нашей 
стране с официальным не
дельным визитом по при
глашению Президиума Вер
ховного Совета СССР и Со
ветского правительства, 13 
октября отбыл из Москвы 
на родину.

Т-, (ТАСС).

П Е Р В Ы Й  Д Е Н Ь  

Л Е К Т О Р И Я
Состоялось первое заня

тие лектория «В. И. Ленин 
о непримиримости социали
стической и буржуазной
идеологии и обострение
идеологической борьбы на 
современном этапе». Лекто
рий создан в системе поли
тического просвещения для 
работников газет, радио и 
телевидения, учреждений 
культуры, преподавателей 
школ и техникумов Томска.

С лекцией выступил заве-, 
дующий кафедрой научного 
коммунизма Томского уни
верситета профессор К. П. 
Ярошевский.

СОВЕТСКО-ФРАНЦУЗСКАЯ ДЕКЛАРАЦИЯ
По приглашению Прези

диума Верховного Совета и 
правительства Советского 
Союза Президент Француз
ской Республики и госпожа 
Помпиду с 6 по 13 октября 
1970 года были гостями 
Советского Союза. Прези
дента Французской Респуб
лики сопровождал министр 
иностранных дел М. Шу
ман.

Президент Французской 
Республики и сопровождаю
щие его лица посетили ряд 
районов Советского Союза и 
ознакомились с различными 
аспектами достижений со
ветского народа в области 
промышленности, науки, 

техники и культуры.
Президенту Ж. Помпиду 

Ц французской делегации 
повсюду был оказан теплый 
прием, отражающий давние 
чувства дружбы, объединяю
щие народы двух стран.

Президент Французской 
Республики имел перегово
ры и беседы с Л. И, Бреж
невым, А. Н. Косыгиным, 
Н. В. Подгорным.

В этих переговорах при
нимали участие с советской 
стороны: заместитель Пред
седателя Совета Министров 
СССР, председатель Госу
дарственного комитета Со
вета Министров СССР по 
науке и технике В. А. Ки

риллин. министр иностран
ных дел СССР А. А. Гро
мыко, заместитель минист
ра иностранных дел СССР
С. П. Козырев, посол СССР 
во Франции В. А. Зорин, 
член коллегии МИД СССР 
А. Г. Ковалев, заведующий 
Отделом печати МИД СССР 
Ю. Н. Черняков:

с французской стороны: 
министр иностранных дел 
М. Шуман, генеральный 
секретарь канцелярии Пре
зидента Республики М. Жо- 
бер, генеральный секретарь 
министерства иностранных 
дел Э. Альфан, посол Фран
ции в СССР Р. Сейду.

Переговоры и беседы 
проходили в атмосфере до
верия и сердечности, соот
ветствующей дружествен

ным отношениям между 
обеими странами. Они каса
лись крупных проблем ми
ровой политики, а также 
дальнейшего развития дву
сторонних отношений меж
ду Советским Союзом и 
Францией. * ♦ *

Советские руководители 
и Президент Французской 
Республики изложили глав
ные идеи, которые лежат в 
основе по.литики их прави
тельств. Целью обоих пра- ■ 
вительств является разви- , 

тне между всеми государст

вами, независимо от их 
идеологии и строя, мирных 
отношений и сотрудничест
ва. а также всемерное ук
репление международной 
безопасности.

В этрм духе советские 
государственные' деятели ' И 
Президент Ж. Помпиду рас
смотрели положение в Ев
ропе. Они с удовлетворени
ем отметили тенденцию, по
буждающую страны Восто
ка и Запада этого континен
та множить и углублять об
мены, контакты и связи раз
личного характера.

Они отметили, как один 
из наиболее благоприятных 
факторов, что эволюция от
ношений между европей
скими государствами харак
теризуется в настоящее вре
мя не только развитием 
экономических, Йіаучно-тех- 
нических и культурных от
ношений, но также усилия
ми, направленными на нор
мализацию и улучшение 
политических отношений, 
обеспечение признания не
рушимости нынешних гра
ниц всех европейских госу
дарств и уважение этих гра
ниц всеми, на исключение 
угрозы силой или ее приме
нения, поскольку только, их 
совместные усилия в этом 
направлении могут создать 
условия для урегулирова

ния существующих проб
лем, которые затрагивают 
европейскую безопасность, 
позволит покончить с раз
делением Европы на воен
но-политические группиров
ки, обеспечить мир на ев
ропейском континенте.

В связи с этим, как дер
жавы, разделяющие ответ
ственность по известным 
четыре.хгторонним соглаше
ниям, они выражают удов
летворение подписанием 12 
августа 1970 года договора 
между Советским Союзом и 
Федеративной Республикой 
Германии, рассматривая его 
как важный вклад в разви
тие разрядки в Европе и 
укрепление европейской 
безопасности.

Они выражают надежду 
на благоприятное заверше
ние других ведущихся в на
стоящее время переговоров 
и, в частности; четырехсто
ронних переговоров с тем, 
чтобы содействовать даль
нейшему улучшению обста
новки в Европе.

Стороны считают, что 
разрядке в Европе способ
ствовал бы созыв соответ
ствующим образом подго
товленного общеевропейско
го совещания, задача кото
рого заключалась бы в ока
зании содействия развитию 
отношений и установлению

постоянного сотрудничества 
между всеми заинтересо
ванными государствами вне 
категорий блоковой полити
ки. Они считают, что целью 
такого совещания должно 
быть укрепление европей
ской безопасности путем 
создания системы обяза
тельств, предусматриваю

щей отказ от применения 
силы или угрозы ее приме
нения во взаимных отно
шениях между государства
ми в Европе и обеспечиваю
щей ува.жение принципов 
территориальной целостно

сти государств, невмеша
тельства в их внутренние 
дела, равенства и независи
мости всех государств.

Стороны заявляют о сво
ем положительном отноше
нии к предложению об об
щеевропейском совеща
нии и считают необходи
мым, имея в виду обеспе
чить его успешное прове
дение, ■ приступить к актив
ной и всесторонней подго
товительной работе как пу
тем двусторонних контак
тов, так и—как можно ско
рее — в рамках многосто
ронних контактов. Они го
товы в том, что их касает
ся, внести свой вклад в 
усилия по подготовке такого 
совещания.

Советские руководители 
и Президент Ж. Помпиду 
убеждены в том, что Совет
ский Союз и Франция могут 
внести решающий вклад в 
успешную эволюцию поло
жения в Европе как путем 
проявления с их стороны 
соответствующих инициа
тив, так и их взаимным со
трудничеством. Сознавая 

полезность советско-фран-
■ цузских консультаций по

европейским проблемам, 
они договорились об их раз
витии и углублении.

Стороны с удовлетворе
нием отмечают усилия, 
предпринятые для прекра
щения огня на Ближнем 
Востоке. Они выражают на
дежду, что уже в самое 
ближайшее время будут на
чаты в конструктивном ду-

■ хе обсуждения через спе
циального представителя 
генерального секретаря 

ООН посла Ярринга, кото
рые приведут к соглашению 
об установлении справедли
вого и прочного мира, осно
ванного на резолюции Со
вета Безопасности от 22 но
ября 1967 года и включаю
щего положения как об ос
вобождении Израилем всех
оккупированных террито

рий, так и о признании каж
дой из заинтересованных

стран суверенитета, полити
ческой независимости и тер
риториальной целостности 
всех стран этого района.

Стороны придерживаются 
мнения, что четырем посто
янным членам Совета Без
опасности надлежит активи
зировать их консультации в 
целях выработки соответст
вующих рекомендаций для 
Ярринга С тем, чтобы спо
собствовать успеху его мис
сии.

Стороны с сожалением 
отмечают, что в то время, 
как в других районах мира 
с недавних пор наблюдается 
заметный прогресс к миру и 
разрядке, в Индокитае про
должается война и ино
странная интервенция. Об
мен мнениями подтвердил 
большую близость их пози
ций относительно урегули
рования, способного восста
новить там мир. Они усло
вились продолжать свои 
усилия с целью оказания 
содействия переговорам ме
жду всеми заинтересован
ными сторонами, которые 
обеспечили бы народам это-ѵ 
го района, на основе Же
невских соглашений 1954 и 
1962 гг., возможность са
мим, без всякого иностран
ного вмешательства, распо
ряжаться своей судьбой.
(Окончание на 2-й стр.)

В Ч Е С Т Ь  П Р Е З И Д Е Н Т А  Ф Р А Н Ц У З С К О Й  Р Е С П У Б Л И К И
П Р И Е М  В Б О Л Ь Ш О М  К Р Е М Л Е В С К О М  Д В О Р Ц Е

Президиум Верховного 
Совета СССР и правитель
ство СССР 13 октября 
устроили в Большом Крем
левском дворце прием в 
честь Президента Француз
ской Республики Жоржа 
Помпиду.

Вместе с главой дружест
венного государства был 
министр иностранных дел

Морис Шуман и другие 
французские гости.

С советской стороны при
сутствовали Л. И. Брежнев, 
А. Н. Косыгин, А. Я. Пель
ше, Н. В. Подгорный, Д. С. 
Полянский, ' М. А. Суслов, 
А. Н. Шелепин, Ю. В. Ан
дропов. В. В. Гришин, П. Н. 
Демичев, И. В. Капитонов, 
Ф. Д. Кулаков, Б. Н. Поно
марев, М. С. Соломенцев и 
другие официальные лица.

Среди гостей находились 
главы дипломатических 
представительств, аккреди
тованные в СССР.

Перед началом приема 
были исполнены государст
венные гимны Француз
ской Республики и Совет
ского Союза.

К гостям с речью обра
тился Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР Н. В. Подгорный.

Речь Н. В. ПОДГОРНОГО
Завершается Ваш госу

дарственный визит в Совет
ский Союз, г-н Президент. 
С полным основанием мож
но сказать, что Ваш визит, 
состоявшиеся переговоры и 
беседы, принятые сегодня 
совместные документы — 
это новый шаг во взаимоот
ношениях между СССР и 
Францией, в сближении ме
жду нашими государствами 
и народами.

Несколько часов тому 
назад мы поставили свои 
подписи под весьма важным 
документом.- Это — совет
ско-французский протокол, 
определяющий основную 
направленность сотрудниче
ства, прежде всего полити
ческого, . между СССР и

Францией. , Благодаря за
ключению протокола отно
шения между нашими стра
нами в целом поднимаются 
на более высокую ступень.

Значение протокола как 
действенного инструмента 
мира будет раскрываться 
тем весомее и полнее,, чем 
активнее и последователь
нее Советский Союз и 
Франция будут претворять 
в жизнь курс', определенный 
в 1966 году в итоге визита 
генерала де Голля в СССР 
и получивший ныне даль
нейшее развитие в резуль
тате Вашего приезда, г-н 
Президент.

Другой документ — со
ветско-французская декла
рация, скрепляя взаимное 
стре.мление СССР и Фран

ции и впредь расширять со
трудничество. конкретизи
рует его области и направ
ления, демонстрирует бли
зость или совпадение наших 
взглядов по важнейшим 
международным проблемам.

В чем мы видим главные 
итоги советско-французских 
переговоров?

Прежде всего в том, что 
,рбР наши страны подтвер
дили еще раз со всей опре
деленностью, что они за 
мирное сосуществование и 
международное сотрудниче
ство, что они против поли
тики войны.

Наши переговоры знаме
нуют собой — и мне хоте
лось бы особо подчеркнуть 
это — серьезное продвиже-.

ние вперед в политическом 
сотрудничестве между Со
ветским Союзом и Франци
ей. Правительства наших 
стран договорились всту
пать в контакт друг с дру
гом всякий раз, когда будут 
возникать ситуации, созда
ющие, по их мнению, угро
зу миру, нарушение мира 
или вызывающие меж
дународную напряженность.' 
Цель такого взаимодейст
вия определена ясно: со
гласование позиций СССР и 
Франции по всем аспектам 
таких ситуаций и мер, кото
рые позволили бы с ними 
справиться.

■успех наших переговоров 
— это несомненный успех 
дела мира в Европе и во 
всем мире. Согласие двух 
таких крупных держав, как 
СССР и Франция, которые 
являются постоянными чле
нами Совета Безопасности, 
несут ответственность в Ев
ропе в результате второй 
мировой войны, имеет осо
бое значение. Их слово и де
ло в пользу мира, урегули
рования острых меж
дународных конфликтов, 
смягчения напряженности 
не могут не сказаться бла
гоприятным образом на 
общем положении дел на 
мировой арене.

Значительное сходство 
позиций выявилось в отно
шении европейских дел и 
возможностей обоих госу
дарств внести решающий 
вклад в мирное развитие 
обстановки в Европе. По
всюду в мире может вы
звать только удовлетворе
ние, что СССР и Франция 
стоят на позициях неруши; 
мости нынешних границ 
всех европейских госу
дарств. Готовность обоих 
наших государств присту
пить к активной и всесто
ронней подготовке общеев
ропейского совещания по 
вопросам безопасности и 
сотрудничества в Европе 
окажет позитивное, влияние 
на процесс подготовки со
вещания, на обеспечение 
его успеха.

Близки, а во многом со
впадают наши подходы к 
проблемам Ближнего Восто
ка и положения в Юго-Во
сточной Азии. Это тоже не 
может не сказаться положи
тельным образом на усили
ях в пользу ликвидации 
очагов военных конфликтов 
и достижения мира в этих 
районах на основе уваже
ния неотъемлемого права 
их народов самим, без вся
кого иностранного вмеша
тельства, определять свою 
судьбу,

Вполне обоснованными 
оказались, г-н Президент, и 
надежды на то, что наши 
переговоры придадут еще 
больший размах двусторон
нему сотрудничеству в са
мых различных областях. И 
действительно, осуществле-' 
ние согласованных нами 
мер должно привести к то
му, что советско-француз
ские связи в экономике, на
уке и технике, культуре ста
нут еще более тесными и 
плодотворными.

Со своей стороны мы на
мерены твердо претворятъ 
в жизнь как положения со
ветско-французского прото
кола. так и согласованные 
в декларации меры.

Характеризуя в целом за
вершившиеся переговоры, 

принятые советско-француз
ские документы, следует 
подчеркнуть, что они не за
трагивают интересы каких- 
либо третьих стран, а цели
ком и полностью служат де-. 
лу мира, дружбы между 
народами, разрядки между
народной напряженности.

Нынешние отношения 
между СССР и Францией— 
государствами разных об
щественных систем й идео
логий, имеющими своих, дру- 

■ зей и союзников, — убеди

тельное свидетельство воз
можности и жизненности 
сотрудничества государств 
в том, чтобы отводить угро
зу войны, тушить очаги во
енных конфликтов, крепить 
мир в Европе и во всем ми
ре. Итоги советско-француз
ских переговоров не могут 
не вызывать одобрения у 
всех, кому дороги интересы 
мира и безопасности наро
дов.

Господин Президент! Во 
время Вашего восьмиднев
ного визита мы стремились 
как можно шире показать 
различные стороны жизни 
советского народа. Знако
мясь с нашей страной. Вы, 
очевидно, могли убедиться, 
насколько велико у совет
ских людей желание кре
пить и развивать дружбу с 
французским народом, как 
ярко проявились их . непод
дельные симпатии и интерес 
к Франции, искреннее ува
жение к Вам лично, г-н Пре
зидент. Ваши высказывания 
в пользу дальнейшего улуч
шения советско-француз
ских отношений, добрые 
слова о нашей стране, о на
шем народе нашли живой 
отклик в Советском Союзе.

(Окончание на 3-й стр.)

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСНОЕ ЗНАМЯ= 15 октября 1970 года:

СОВЕТСКО-ФРАНЦУЗСКАЯ
ДЕКЛАРАЦИЯ
(Окончание. Начало на 1-й 

стр.)
Стороны подчеркнули 

большое значение, которое 
СССР и Франция придают 
проблеме разоружения. 
Сознавая особую важность 
ядерного разоружения, они 
подтвердили свою общую 
убежденность в том, что 
располагающие ядерным 
оружием великие державы 
должны собраться для об
суждения вопросов разору
жения в этой области. Они 
констатировали сходство 

своих взглядов относительно 
запрещения химического и 
бактериологического ору
жия, а также отметили 
опасность, которую предста
вило бы для человечества 
использование дна морей и 
океанов в военных целях.

В связи с 25-й годовщи
ной основания- ООН Совет
ский Союз II Франция, под
тверждая свою привержен
ность целям и принципам 
Устава Организации, Объе
диненных Наций, исполне
ны решимости использовать 
все свои возможности, а 
также возможности ООН 
для того, чтобы содей
ствовать избавлению ны
нешнего и грядущих поко
лений от бедствий войны.

Советский Союз и Фран
ция заявляют о своем 
стремлении активно способ
ствовать повышению эффек
тивности Организации Объ
единенных Наций в качестве 
инструмента международ

ного мира и безопасности на 
основе строгого соблюдения 
ёё Устава и обеспечения ее 
универсальности и актив
ного сотрудничества двух 
сторон в деятельности ООН 
в пользу экономического н 
социального развития и за
щиты прав человека и ос
новных свобод.

* * *
При рассмотрении раз

личных аспектов отношений 
между СССР и Францией 
советские руководители и 
Президент Ж. Помпнду под
черкнули большое значе
ние, которое правительства 
обеих стран придают укреп
лению их взаимоотноше
ний.

Они напомнили о боль
шом значении визита, со
вершённого в Советсі^ий 
Союз в 1966 году генералом 
де Голлем, и совместно 
принятого по этому случаю 
решения развивать сотруд
ничество и согласие между 
Советским Союзом и Фран
цией. Они отметили резуль
тативность принятого ре

шения, поскольку СССР н 
Франция, начиная с 1966 
года, расширили контакты 
между руководителями обе
их стран и политические 
консультации, значительно 

развили обмены и активизи
ровали между собой сотруд
ничество в области экономи
ки, техники, науки, создав 
в этих целях постоянно 
действующи^ смешанные 
органы, полезность которых 
была полностью подтверж
дена практикой, провели об
мены визитами по военной 
линии, широко развили 
культурные связи.

Напоминая, что путем 
придания их сотрудничест
ву организационных рамок 
правительства обеих стран 
продемонстрировали свое 
намерение неук.юнно улуч
шать нх отношения, совет
ские руководйтели и Прези
дент Ж. Помпнду заявили 
о своей решимости и в бу
дущем продолжать линию 
на сближение, которая от
вечает общим чаяниям со̂  
ветского и французского 
народов и постоянным инте
ресам обеих стран.

Исполненные решимости 
укреплять доверие между 
обеими странами и объеди
нять усилия в пользу мира 
и международной безопас
ности, советские руководи
тели и Президент Ж. Пом- 
пиду отметили, что они 
придают большое значение 
тому, чтобы оба правитель
ства консультировались по 
основным проблемам меж
дународной политики.

Выражая удовлетворе
ние результатами, уже до
стигнутыми в этой области 
за последние годы в соот
ветствии с советско-фран

цузской декларацией от 30 
июня 1966 года и другими, 
принятыми позже советско- 
французскими документами, 
они решили придать этим 
консультациям еще более 

последовательный и полный 
характер.

Двусторонние советско- 
французские отношения в 
области торговли и эконо
мического сотрудничества 
были рассмотрены в свете 
достигнутых результатов и 
возможностей, ‘ открываю
щихся в будущем. Стороны 
е удовлетворением' отмети
ли, что эти отношения ха
рактеризуются неуклонным 
развитием, отвечающим ко
ренным интересам и стрем
лениям обеих стран.

Обмен мнениями позво
лил подвести итог достиг
нутому. После заключения 
долгосрочного торгового со
глашения от 30 октября

1964 года и подписания со- Действительно, многие 
ветско-французской декла- проблемы, которые требу- 
рации от 30 нюня 1966 года ют срочного решения, как, 
товарооборот между СССР например, охрана окружаю- 
н Францией за период 1965 щей среды, выходят за пре- 
—1969 гг. увеличился в делы отдельных государств, 
два с половиной раза, умно- и в силу их крупного мас- 
жіілнсь контакты между со- штаба требуют согласован- 
ветскіім II французским ми- ііых действий, основанных 
иистерстваміі, занимающи- на совместном использова- 
мпся внешней торговлей, а 
также между деловыми 
людьми п специалистами, 
что 'позволило ответствен
ным деятелям экономики 
обеих Стран лучше узнать 
друг друга п лучше нала
дить совместную работу.
Особенно заметные резуль
таты были достигнуты во 
многих областях промыш
ленности, таких, как, папри- 

автомобилестроеиие.

шш техники и знаний. а 
также па распределении 
труда мелсду исследователя
ми II научными группами.

В этой связи механизм, 
созданный соглашением от 
30 июня 1966 года, полез
ность которого уяіе была 
подчеркнута выше, позво
лил начать п проводить в 
области науки и техники 
представляющее большой 
интерес двустороннее сот-мѳр ^

химическая иѳ(Ьтепвоеоа- ^^итерѳс двустороннее сот* 
батывающая и газовая про- ^ ^ е т с Г ° и  будет”® разшь
“ ^дестроешш^ ™  otS -
с удоН летде^ем  отме™ венными учреждениями, в
л і/?акж е да^лыіейшіій™п^о'- “ Г с о зГ н ^ Г Г м ^ с Т

глашешіем, так и между 
учеными и научными орга
низациями в рамках про
грамм, принятых обоими

------  правительствами,, и специ-
лил такяіе подтвердить це- алыіых соглашений, утверж-ЛТТ. ТТЛ TJ хіпЬпТіХ — ___ л.-_ ^

гресс в сотрудничестве в 
области цветного телевиде
ния па основе совместной 
системы СЕКАМ.

Обмен мнениями позво-

ліі, намеченные в новом 
долгосрочном торговом со- 
глашешіи от 26 мая 1969 
года ііа период 1970—1974 
годов, в котором говорится 
о стремлении обоих прави
тельств к увеличению това
рооборота между СССР и 
Францией за этот период в 
два раза. Обе сторрііы под
черкнули необходимость
дальнейшего развития уясе пиограммь:
начатых усилий, направлен- работ на ускорителе в Сер 
ных па то, чтобы стіімулиро- пухове с использованием 
вать интерес к увеличению французской пузырьковой 
взаимных поставок и чтобы, камеры, 
в частности, увеличить нм-
порт во Францию советских <JTMe4aH размах начато- 
товаров, в особенности ма- го таким образом сотрудіш- 
шин, оборудования и дру- чества, обе стороны вновь

денных ими. Обмены, охва
тывающие все возрастаю
щее число отраслей знаний, 
уже позволили добиться в 
некоторых областях значи
тельных достижений: хоро
шим примером этому слу
жит сотрудничество в обла
сти физики высоких энер
гий, которое привело к осу
ществлению ' в настоящее 
время широкой программы

гнх промышленных изделий^ 
а также сырьевых товаров.

Обе стороны решили 
стремиться к заключению 
долгосрочных, касающихся 

значительных объемов, кон
трактов, в частности, в свя
зи с освоением новых ме-

подтверднли свое обоюдное 
стремление продолжать 
предпринятое дело, постоян
но направляя его по пути 
наиболее полезного разви
тия, повышая его результа
тивность и стимулируя об
мены в важнейших • обла-шсииі а выжнеішшх •

сторожденнй минеральных стях фундаментальных
ископаемых, причем неко
торые из таких контрактов 
могли бы привести к пре
имущественному сотрудни

честву меяіду двумя стра
нами. ■

Было с удовлетворением 
отмечено заключение согла
шений п контрактов об осу
ществлении ряда ваяИіых 
проектов промышленного 
сотрудничества меяіду 
СССР и Францией, а таюке 
выражена надежда па бла
гоприятное завершение пе
реговоров относительно но
вых проектов такого рода н, 
в частности, об учаЪтни со
ветских организаций в

и
прикладных исследований 
В этой связи стороны с 
удовлетворением приняли к 
сведению выводы, сделан
ные на последней сессии
смешанной советско-фраііг' 
цузской комиссии, состояв
шейся недавно в Париже. 
Оші выражают свою готов
ность оказывать всяческую 
поддсряіку программам, на
меченным комиссией, равно 
как II программам, которые 
предусматривают практиче
ское осуществление в мно
гостороннем порядке меж
дународного научно-техни
ческого сотрудничества.

строительстве металлурги- - Стороны проявили также 
веского комбината во Фран- большую готовность к даль-

о ---------  --------- ііейшему развитию кзшьтур-
гіых отношений между Со
ветским Союзом II Фраііцн-

циіі. Стороны согласились 
содействовать осуществле
нию других крупных про
мышленных проектов, мас
штабы которых потребуют в 
некоторых случаях сотруд
ничества нескольких евро
пейских стран, в частности, 
в области автомобилестрое
нии, в которой советско- 
французское сотрудничест

во в рамках программы рас
ширения производства гру
зовых автомобилей в СССР, 
включая строительство но
вого завода, должно полу
чить развитие в буд5’щем 
на взаимовыгодных услови
ях, а также заключению 
между фирмами двух стран 
долгосрочных контрактов о 
взаимных поставках това
ров.

Достижению положитёль- 
ных результатов в значи
тельной степени способство
вало стремление к сотруд
ничеству, проявленное с 
обеих сторон, а такяіе соз
данная в 1966 году постоян
но действующая смешанная 
советско-французская комис
сия для дальнейшего разви
тия и организации этих сов
местных усилий. Обе сторо
ны выражают удовлетворе
ние столь успешным опы
том, приобретенным в об
ласти экономики, техники н 
науки.

V сессия постоянно дей
ствующей смешанной совет
ско-французской комиссии, 
состоявшаяся в Париже с 
8 по 11 сентября с. г., яви
лась новым свидетельством 
обоюдного стремления к 
развитию торгово-экономи
ческого II научно-техниче
ского сотрудничества и оз
наменовалась достижением 

новых успехов в этих обла
стях.

Сознавая, что в совре
менном мире благосостоя
ние населения, улучшение 
условий его существования 
и в целом развитие общест
ва н человека не могут быть 
обеспечены без использова
ния непрерывно развиваю
щихся и все более услож
няющихся научно-техниче
ских знаний, обе стороны 
подчеркнули. япізненную 
важность международного 
сотрудничества в области 
науки и техники как на мно
госторонней, так и на дву
сторонней основе.

ей. С удовлётворешіем от 
мечая уже достигнутые в 
этой области. результаты, 
они согласились изыскивать 
возможности для углубле
ния сотрудничества в обла
сти. образования, просвеще
ния, искусства, радио, теле
видения, кино, спорта и дру
гих форм обменов, обратив

особое внимание па изуче- 
ііие русского языка во 
Франции, а французского— 
в СССР.

Стороны договорились об 
открытии в ближайшем бу
дущем генерального кон
сульства СССР в Марселе 
и генерального.консульства 
Франции в Ленинграде.

Президент Ж. Помпнду 
напомнил о приглашении 
посетить с официальным 
визитом Францию Л. И. 
Брелшеву, А. Н. Косыгину, 
Н. В. Подгорному. Была до
стигнута договоренность о 
том, что советский визит 
состоится в 1971 году.

■ Теплота гостеприимства, 
оказанного в Советском 
Союзе Президенту Ж. Пом- 
пиду, сердечный и углуб
ленный характер перегово
ров и бесед явились новым 
свидетельством традицион
ной друяібы между совет
ским и французским наро
дами II обоюдной воли их 
правительств направлять 
свои усилия па последова
тельное развитие отноше- 
иш'і между двумя странами. 
Таким образом, поездка в 
СССР Президента Француз
ской Республики является 
новым и ваяшым этапом на 
пути, уяіе намеченном .дву
мя правительствами и по 
которому они имеют твер
дое намерение ■ продвигать
ся II в будущем, имея в ви
ду соответствующим обра
зом закрепить высокий уро
вень дружественных отно
шений между Советским 
Союзом и ’ Францией. Под
тверждая эту общую реши
мость, стороны констатиро
вали, что развитие согласия 
и сотрудничества между 
СССР и Францией соответ-’ 
ствует интересам всех евро
пейских государств и яв
ляется полезным вкладом в 
дело укрепления мира во, 
всем мире.

Москва, 13 октября 
1970 года.

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

«Н УЖ ЕН  ЛИ ГО РО ДУ ТЕПЛИЧНЫЙ КОМБИНАТ?»
Статья под таким заго

ловком была опубликована 
в нашей газете 18 июля 
1970 г. Она помогла уско
рить строительство теплиц. 
Ее обсуждал на своем засе
даний Томский гориспол
ком. Он обязал трест 
«Томскпромстрой» и его 
строительное управление 
№ 1 принять меры по быст
рейшей сдаче пяти теплиц 
в эксплуатацию, а заказчи
ка .— своевременно постав
лять строителям материалы 
II оборудование.

За последние два месяца 
значительно оживилась 
строительная площадка. 
Работают строители, мон
тажники управлений «Сиб- 
электромоитажа», «Сіібсаіі-

тёхмоіітажа», Спецстроя 
№ 1, по.могают рабочие за
вода .«Э.мальпровбд» и 
ОПеМ. За два .месяца осво
ено 80 тысяч рублей, а все
го с начала года — 267
тысяч рублей. ■

В конце сентября госу
дарственная комиссия' при
няла 5 теплиц, администра
тивный корпус, трансфор
маторную станцию, теп
ловой пункт. Все эти объек
ты приняты с оценкой «хо
рошо». Скоро будут готовы 
к сдаче еще три теплицы. 
Работы па них подходят к 
концу. Остается завезти в 
эти теплицы 600 кубомет
ров торфа. Эту работу про
изводит Томское районное 
объединение «Сельхозтех

ника»-. Директор т. А. А. Ду
бовик относится серьезно к 
выполнению этого задания. 
Сейчас в семи теплицах 
зреют помидоры, высажи
вается лук.

Ыо очень тревожное по
ложение создалось па под
готовительной площадке 

второго блока тепличного 
комбината. Здесь должно 
быть построено 22 теплицы. 
Начать сооружения до сих 
пор мешал высоковольтный 
кабель и водовод. В настоя
щее время их перёиосят, но 
все делается очень медлен
но. Кабель уложен в трйн- 
шею, остается смонтировать 
8 соединительных муфт из 
16. Все это могут сделать 
четыре человека за четыре

дня, ІЮ рабочих нет. Если в 
ближайшие дни. не будет за
кончен монтаж этих 8 сое
динительных муфт, сорвут
ся планировочные работы 
на площадке второго' бло
ка и тогда стройка закроет
ся до весны.

Не лучше обстоят дела с 
переносом водовода. - Уложе
но около 500 метров труб в 
две ііііткн. Осталось уло
жить около 100 метров, но 
Спецстрой № 1 почему-то 
работы прекратил.

Идущий водовод по стро
ительной площадке почти 
вскрыт. Снят грунт толщи
ной до 2-х метров. В пер
вые сильные морозы водо
вод может перемерзнуть. 
Тогда население в районе

завода «Эмальпровод» И 
ОПеМ, а также сами пред
приятия останутся без во
ды. Об этом также все зна
ют, по дело с места не дви
гается. Между тем строи
тели давали обещание пере
нести водовод к 1 июля, по
том — к 1 августа, потому— 
К 10 сентября, 20 сентября. 
Своего слова они до сих пор 
не сдержали.

Когда будут смонтирова
ны 8 соединительных муфт 
и уложены оставшиеся 100 
ме.тров водовода? Этот воп
рос мы адресуем начальни
ку Спецстроя Л'Ь 1 В. И. Гу
щину и начальнику управ
ления «Сибсантехмонтажа> 
Н. А. Попеляеву.

б е з д е й с т в у ю щ и е  р у б л и
в свое время в статье 

«Когда подбиты итоги» я 
писал о высокой . себестои
мости сельскохозяйственной 
продукции в колхозах Пер
вомайского района. С тех 
пор прошло более года. 
Анализируя экономические 
показатели колхозов, убеж
даешься в том, что себе
стоимость сельскохозяйст
венной продукции в них не 
снижается, а, наоборот, воз
растает. Затраты на произ
водство центнера молока за 
три последних года в рай
оне возросли на 12 процен
тов, говядины — на 19, 
свинины — на 23 процента.

Проблема эта настолько 
актуальна, что я считаю 
целесообразным вновь веи- 
нуться к ней на страницах 
газеты.

Сельскохозяйстве и н о е  
производство зависит от 
множества факторов, прямо 
или косвенно влияющих 
на себестоимость продук
ции. Так что искать причи
ну удороліаішя. в чем-то од
ном было бы неверным. Но , 
из числа многих причин 
целесообразно выделить 
главные, действующие из 
года в год и не зависящие 
от погоды, кстати, тоже 
отражающейся на производ
стве, а следовательно, и на 
себестоимости зерна, моло
ка, мяса и т. д. Одной из 
таких причин удорожания 
продукции в наших колхо
зах ік является постоянно 
возрастающая фондоем
кость продукции.

Фондоемкость — это оо- 
отііошеішо стоимости ос
новных производственных 
фондов и валовой продуіі- 
цші. Чем эффективнее ис
пользуются в колхозе ос
новные фонды, то есть по
стройки, машины, продук
тивный и рабочиіі скот, тем 
больше отдача от них, а 
следовательно, ниже фондо
емкость. И, наоборот, при 
неэффективном ііеподезо- 
ваііии средств производства 
фондоемкость возрастает, 
что неминуемо удорожает 
продукцию.

Хозяйства нашего района

и

к

последовательно укрепля
ют производственную базу. 
Много строят, приобретают 
тракторы, автомашины, раз
личное оборудование и 
сельскохозяйственный ин
вентарь. Все это облегчает 
труд колхозников, дает воз- 
моншость совершенствовать 
технологию производства. 
За четыре года текущей 
пятилетки основные произ
водственные фонды колхо
зов возросли более чем в 
полтора раза. Стоимость их 
превысила 8 миллионов 
рублей. Энерговооружен
ность за это яіе время уве
личилась почти на 30 про
центов.

Казалось бы, соответст
венно должно увеличивать
ся н производство продук
ции. Ведь основные фонды 
колхоза — это основные 
средства производства зер
на, сена, молока, мяса і- 
т. д. Каждый рубль, затра 
чешіый на их приобретение 
должен окупаться дополни 
тельиоіі продукцией. Но 
соніалению, рост основных 
фондов в хозяйствах наше
го района происходит зна
чительно быстрее, нежели 
увеличивается объем ва
ловой продукции. В 1966 
году па рубль произведен- 
ііоіі колхозами района про
дукции приходилось 85 ко
пеек стоимости основных 
фондов, а в 1969 году — 
уже 1 рубль 27 копеек.

Приведу еще дашщіе, ,,,;0 
сложившейся в районе дис
пропорции между увеличе
нием основных фондов и 
ростом валовой продукции. 
Но буду брать неблаго
приятный для сельского хо
зяйства 1969 год, а сопо
ставлю данные первого года 
пятилетки с показателями 
благоприятного 1968 года. 
Так вот. за это время ос
новные фонды увеличились 
па 12,3 процента, а объем 
валовой продукции возрос 
лишь па 9 процентов. Зна
чительная часть основных 
средств работает па «холо
стых оборотах».

Закономерно ли сниже
ние отдачи основных

средств при росте техниче
ской вооруженности хозяй
ства? С полным основанием 
па этот вопрос можно отве
тить отрицательно. Суть в 
недостаточной эффективно
сти использования основ
ных средств, в том, что 
сплошь и рядом они работа
ют вполсилы. Взять, на
пример, тракторный парк, 
стоимость которого занима
ет большой удельный вес 
в основных фондах колхо
зов. Практика передовых 
хозяйств страны свидетель
ствует, что оптимальный 
срок работы трактора дол
жен составлять 250—275 
дней в год при дневной вы
работке 0,25 — 0,30 гекта
ра мягкой пахоты па одну 
Лошадиную силу тягловой 
мощности трактора. Это 
значит, что дневная выра
ботка при двухсменной ра
боте трактора ДТ-54 долж
на составлять примерно 
10 гектаров, ДТ-75 — 13 
гектаров, МТЗ-50 — 7 гек
таров мягкой пахоты. Прак
тически в последние годы 
дневная выработка на. гусе
ничные  ̂ тракторы в колхо
зах района не превышает 
5,5—5,7 гектара, а колес
ный трактор МТЗ выраба
тывает за день меиее четы
рех гектаров. В 1969 году 
каждыіі трактор в колхозах 
района работал в среднем 
207 дней, причем в основ
ном в одну смену.

^Неудовлетворительно ис
пользуется автомобильный 
парк. Около сорока процен
тов рейсов маш-шты совер-- 
шают поролшяком.

Большой урон хозяйству 
наносят маішшы-«тунеяд- 
цы», не использующиеся для' 
производства продукции. В 
прошлом году в колхозе 
«Рассвет», например, без
действовали различные ма
шины и оборудование стои
мостью более чем на 24 
тысячи рублей. Это пило
рама, доильная установка, 
тракторные грабли, яіатки, 
сеялки II т. д. Во время 
уборки в Кульдорском от
делении этого колхоза 
стояла без действия льно

теребилка, а управляющий 
отделением М. С. Шита- 
нов сам теребил лен вруч
ную, так как ему наряду с 
с другими колхозниками 
правление довело задание 
вытеребить 0,5 гектара 
льна. В общей сложности 
на стоимость бездействую
щих машин в колхозе на
числено 3.600 рублей амор
тизации. Деньги эти повы
сили себестоимость, по не 
обернулись продукцией.

В колхозе «Первое мая» 
бездействовало машин и 
оборудования на 38 тысяч 
рублей. Характерно, что 
бездействующие машины н 
оборудование в той или 
иной мере разукомплекто
ваны.

Естественно, из-за сезон
ности сельскохозяйственных 
работ большинство машин 
в колхозах может работать 
лишь в течение какого-то 
промежутка времени, под
час весьма короткого. Но 
упоминавшаяся выше техни
ка не использовалась в хо
зяйствах за весь год ни дня. 
Аналогичные примеры есть 
II в этом году.

Эффективность использо
вания основных фондов во 
многом зависит от их 
структуры. Существенно 
соотношение так называе
мой активной части фондов 
(силовых и рабочих машин, 
транспорта, продуктивного 
скота) к пассивно!!. Прак
тика убеждает, что наи
большая отдача бывает 
в тех случаях, когда более 
пятидесяти процентов стои
мости основных фондов —■ 
активная часть. С увеличе
нием пассивной части, как 
правило, отдача снижается. 
Это наглядно можно про
следить на примере колхоза 
«Искра» нашего района. 
Когда в 1966 году активная 
часть основных фондов со
ставляла 51 процент — 
фондоемкость была 79 ко
пеек. В 1968 году, когда 
актіівііая часть основных 
средств в этом хозяйстве 
сократилась до 42 процен
тов, отдача от каждого руб
ля основных фондов умень

шилась на 32 кбпёйки.
Эффективность бсновнбрг 

фондов — необходимое ус
ловие снижения себестои
мости продукции. В вопрос 
сы, связанные с повышени
ем их эффективности, обя
зательно должны вникать 
экономисты.

Приобретением машин и 
различного оборудования, 
эксплуатацией техники за
нимаются люди, компетент
ные в своей области, но 
подчас далекие от экономи
ки. Совет экономиста, эко
номический расчет, показы
вающий, на чем теряет хо
зяйство, что во сколько об
ходится,. весьма нужен Ин
женерам, механикам, да " и 
самим председателям кол;̂  
хозов. Но экономисты В 
колхозах робко ищут пути 
снижения себестоимости, И 
влияние их на финансовые 
результаты деятельности 
хозяйств пока весьма сла
бое.

Во всех колхозах нашего 
района в этом году обсудн- 
ліі письмо ЦК КПСС, Сове
та Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ «Об 
улучшении использования 
резервов производства И 
усилении режима экономий 
в народном хозяйстве». На 
собраниях высказывались 
критические замечания и 
вносились предложения по 
повышению эффективности 
производства. Осуществле
ние многих из них поможет 
снизить себестоимость ■ про
дукции. Нужно только пом
нить, что борьба за повы
шение эффективности про
изводства — не кратковре
менная кампания, что : она 
должна вестись последова
тельно и постоянно. И здесь 
не обойтись без экономиче
ского анализа, который по
зволяет видеть узкие места 
производства, указывает 
пути к повышению рента
бельности.

П. ЛУЗИН, 
начальник планово- 
эканомического отде
ла Первомайского уп
равления сельского хо

зяйства.

С уд а  н а ч и н а ю т  п у т ь  с  с у ш и
Самусьская ремонтно-эк

сплуатационная база — од
на из старейших в Обском 
пароходстве. Здесь ремон
тируют речные суда, строят 
новые грузовые катера и те
плоходы для рек Приобья.

НА СНИМКАХ: сварка
металлоконструкций фунда
мента машинного отделения 
нового речного теплохода; 
Вера Александровна Кар- 
пышева трудится в корпус
но-сварочном цехе Самусь- 
ской РЭБ. Девушка рабо

тала на стройках Братска, 
Каргаска. Сейчас огненным 
швом крепит конструкции 
речных катеров, теплохо
дов. Коллектив судоремонт
ников избрал Веру депута
том поселкового Совета.

Фото А. Кузяргша.

ГЕОЛОГА
Расшифрован один из се

кретов возникновения плы
вунов, этих удивительных 
«подземных рек» в почвах и, 
грунтах. Они всегда явля
лись бцчом при сооруікении 
плотин, крупных промыш
ленных зданий, других ин
женерных сооружений. Ис
следование московского гео

лога В. В. Радиной было 
признано научным открыти
ем на состоявшемся 13 ок
тября заседании Комитета 
по делам изобретений и от
крытий при Совете Минист
ров СССР.

В свое время А. Ф. Лебе
дев, известный советский 
почвовед-гидролог, автор

многих работ по изучению 
физической природы движе
ния воды в почвах іі грун
тах, разработал способы 
борьбы с плывунами, кото
рые были использованы на 
практике. "Ученый объяснил 
и высказал идею, что пере
ход мелкозернистых песков, 
содержащих пылевидные и

илистые вещества, в так на
зываемое «плывунное со
стояние» обязан коллоидам 
— зкелеобразіюму вещест
ву-

Дальнейшие исследова
ния природы плывунов при
вели В. В. Радину к выво
ду, что причиной «плывун
ного состояния» служат 
микроорганизмы. Продукты

их жизнедеятельности соз
дают благоприятные условия 
для образования «подзем
ных рек» и их движения в 
определенных «этажах» 
верхних слоев земли.

Новое объяснение при
роды плывунов имеет, по
мимо теоретического, важ
ное практическое значение.

(Корр. ТАСС).
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В ЧЕСТЬ ПРЕЗИДЕНТА ФРАНЦУЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ
(Окончание. Начало на 

1-й стр.)
С большим удовлетворе- 

ниём можно отметить — и 
это также мнение Леонида 
Ильича Брежнева, Алексея 
Николаевича Косыгина и 

других советских товари
щей, — что переговоры и

беседы с Вами неизменно 
характеризовались сердеч
ностью и откровенностью. 
В наших личных контактах 
еще . больше укрепилось 
взаимопонимание И дове
рие. Они утвердили нас в 
убеждении, что перед со
ветско-французскими отно
шениями, которые опира

ются на давние традиции 
дружбы и совпадение корен
ных интересов советского и 
французского народов, от
крыты широкие перспекти
вы.

Затем речь произнес Пре
зидент Франции Жорж По- 
мпиду.

Р е ч ь  Ж.  ПО М П  И Д У
Отметив, что он очень 

удовлетворен заканчиваю
щимся визитом. Президент 
сказал;

— Разные этапы нашего 
путешествия раскрыли пе
рёд нами некоторые из са
мых разнообразных сторон 
жизни вашей великой и пре
красной страны. Мы также 
восхищались творческим ге
нием ваших ученых и могу
чей техникой. Нам был ока
зан тот радушный прием, 
который вы умеете оказы
вать вашим друзьям, мы 
были тронуты искренним 
выражением добрых чувств
к. Франции. Все это—живое, 
человеческое свидетельство 
хороших отношений между 
.Францией и Советским Сою
зом. Все это говорит о . том, 
что отношения, существую
щие между нашими двумя 
странами, соответствуют 
глубоким чаяниям Совет- 
бкогс Союза, как они соот
ветствуют, могу вас в этом 
уверить, и стремлениям 
французов. Все это меня

радует, потому что подтвер
ждает мою уверенность в 
том, что наше согласие зи
ждется на прочных основах.

Я очень удовлетворен 
также важными беседами, 
которые я имел с господи
ном Брежневым, господи
ном Подгорным и господи
ном Косыгиным. Перегово
ры подтвердили, что поли
тика сотрудничества и со
гласия между Францией и 
Советским Союзом — это 
постоянная политика обеих 
стран, она соответствует их 
интересам. Не отказываясь 
от своих союзов и стремясь 
к тесному сотрудничеству с 
наиболее близкими к ней 
европейскими государства
ми, Франция решила рас
ширить свои контакты и об
мен с Советским Союзом; 
она решила начать с вами 
диалог о средствах осуще
ствления великой задачи 
примирения и сближения 
европейских государств', ■ а 
также о мировых пробле
мах, с тем, чтобы наши две 
страны информировали друг 
друга о своих мнениях и

чтобы везде, где. это воз
можно, они способствовали 
совместными усилиями вос
становлению или упроче
нию мира. Такова политика 
Франции.

Эта политика сближения 
одинаково благотворна для 
наших двух стран. Поэтому 
мы и решили в заключение 
наших переговоров придать 
нашим отношениям новый 
стимул.

В области экономики, где 
за последние четыре года 
наши связи уже значитель
но укрепились, наши совме
стные планы на будущее 
особенно широки, потому 
что их цель — организо
вать вклад французской 
промышленности, либо са
мостоятельно, либо вместе 
с другими странами, в соз
дание крупных промышлен
ных комплексов, и потому 
что эти планы предусматри
вают также значительное 
увеличение наших закупок 
сырья и изделий советской 
промышленности. Мы так
же твердо намерены разви

вать сотрудничество в обла
сти науки и техники, сот
рудничество, в которое уже 
вложены большие усилия и 
которое привело к блестя- 
ищм результатам, как, на
пример, в области физики 
высоких энергий.

Мы договорились о рас
ширении обмена во всех об
ластях культуры и искус
ства, где Франция и Россия 
по традиции друг друга хо
рошо знают и понимают. 
Наши страны развивают 
воздушные и морские связи 
и решили, что мы вскоре от
кроем генеральное консуль
ство в Ленинграде, а вы — 
в Марселе.

Наконец, в ходе пере
говоров мы пришли к выво
ду, что необходимо укре
пить сотрудничество между 
Францией и Советским Со
юзом и в политической об
ласти. С этой целью мы 
договорились принять с обе
их сторон необходимые ме
ры, чтобы консультация 
между нашими двумя пра
вительствами стали более 
регулярными,' полными и 
углубленными. Этому реше
нию я придаю самое боль
шое значение. Я рад ему и 
знаю, что оно будет понято 
и одобрено фра.нцузскіш на
родом.

Наше сближение, такое 
важное для наших двух 
стран, полезно также • Евро
пе и всему миру. Для укре
пления роли Европы в мире 
Франция считает необходи
мым, чтобы все европейские

страны искали пути, к взаи
мопониманию и постененно 
осознавали то, что их объ
единяет, несмотря на разно
гласия, которые постепенно 
будут стираться. Франция 
желала такой эволюции и 
способствовала ей своими 
усилиями. Она предвидела, 
что эта разрядка напряжен
ности постепенно приведет 
к решению политических 
проблем, которые еще су
ществуют в Европе. В этом 
отношении ее политика так
же не изменилась. Иначе 
говоря, сближение между 
Францией и Советским Со
юзом не только не направ
лено против кого-либо, но 
мы расцениваем его как 

' пример и как вклад в вели
кое дело, от которого оно не 
может быть оторвано. По
этому нас радует, что Со
ветский Союз улучшает 
свои отношения с другими 
западными странами, наши
ми друзьями и союзника
ми.

Мой визит — это этап на 
пути, по которому мы уже 
успешно продвинулись и по 
которому наши оба прави
тельства твердо намерены 
следовать в будущем. За 
ним последуют другие эта
пы. Следующим этапом, ко
торый я приветствую с 
большим удовлетворением 
и удовольствием, будет ви
зит во Францию руководи
телей Советского Союза. Я 
убежден, что прием, кото
рый Франция окажет

своим гостям, и дальнейший 
прогресс в развитии наших 
отношений сделают этот 

визит ответом на мое тепе
решнее посещение Совет
ского Союза и в то же вре
мя его продолжением.

Мне остается выразить 
большую надежду, что каж
дый из этих этапов будет 
отмечен не только дальней
шим сближением между на
ми, но и улучшением- атмо
сферы в Европе и во всем 
мире. Наши предыдущие 
контакты совпали с нача
лом разрядки напряженно
сти в Европе. Мы снова 
встречаемся в то время, 
когда, во всяком случае в 
этой области, достигнут 
определенный прогресс, 
усиливающий эту разрядку 
и позволяющий предвидеть 
дальнейшее улучшение от
ношений между европейски
ми странами. Пусть 5"твер- 
дится эта перспектива, что
бы отношения между всеми 
странами Востока и Запада 
постоянно улучшались! Ни 
одна страна не желает этого 
более, чем Франция. Пусть 
пример Европы повлияет на 
урегулирование конфлик
тов, которые еще продолжа
ются в некоторых районах!

Речи Н. В. Подгорного и 
Ж. Помпиду были встрече
ны аплодисментами.

Прием прошел в теп.лой, 
дружественной обстановке.

(ТАСС).

ЗА ЕДИНСТВО И ЖИЗНЕННЫЕ 
ИНТЕРЕСЫ ТРУДЯЩИХСЯ

X X  сгаш Генеральною совета ВФП
13 октября в .Москве на

чала свою работу XX сес
сия Генерального совета 
Всемирной федерации

профсоюзов.
С докладом «Задачи 

ВФП в области расшире
ния и укрепления унитар
ных профсоюзных связей в 
борьбе за удовлетворение 
требований и чаяний трудя
щихся» выступил генераль
ный секретарь ВФП Пьер 
Жансус.

.Докладчик отметил, что 
ВФП является единствен
ной международной проф
союзной организацией, ко
торая объединяет профсо
юзы стран с различным со
циальным и политическим 
строем. Он подчеркнул, что 
сила ВФП — в ее верно
сти унитарным принципам и 
целям, провозглашенным в 
1945 году.

Генеральный' секретарь 
ВФП остановился на про
блеме общеевропейского со
вещания по вопросам без
опасности и сотрудничества. 
Идея совещания, заявил он, 
с каждым днем завоевыва
ет новых сторонников и 
представляет собой реали
стическое предложение. 
Она встречает поддержку 
народов и трудящихся раз
личных стран Европы. Все 
больше правительств заяв
ляют о своей поддержке 
этой инициативы.

Договор между СССР и 
ФРГ явился событием ог

ромной важности. Мы дол
жны, заявил он, сделать 
все, чтобы этот договор по
лучил логическое развитие.

Касаясь событий в Индо
китае, П. Жансус назвал 
преступным и безрассудным 
путь, избранный президен
том США Р. Никсоном в 
этом районе земного шара.

Цель трудящихся —■ 
противостоять политике, на
правленной на ограничение 
или даже ликвидацию проф
союзных прав и свобод, 
подчеркнул Пьер Жансус. 
Он отметил положитель
ный сдвиг в отношениях 
между профсоюзами Социа
листических стран и проф
союзами капиталистических 
стран, не входящими в 
ВФП. В настоящее время 
все крупные европейские 
профцентры поддерживают 
контакты с профсоюзами со
циалистических стран и об
мениваются с ними делега
циями.

Генеральный секретарь 
ВФП особо подчеркнул зна
чение проведенных в пос
леднее время двусторонних 
консультаций между боль
шинством европейских на
циональных профцентров, 

которые были посвящены 
созыву общеевропейской 
профсоюзной конференции 
по социально-экономиче
ским проблемам.

На сессии началась ди
скуссия по докладу.

(ТАСС).

ЗАЯВЛЕНИЕ ТАСС
в  последнее время . в 

. США ведется пропаганди
стская кампания по поводу 
мнимой «советской угрозы» 
Для Западного полушария. 
При этом американская пе
чать распространяет из
мышления . о том, будто Со
ветский Союз приступил к 
Созданию на Кубе «постоян
ной , стратегической воен
но-морской базы для своих 
атомных подводных лодок». 
Подобного рода заявления 
раздаются н в стенах аме
риканского конгресса. На
чало этой кампании было 
положено заявлениями офи
циальных представителей 
Пентагона и Белого Дома, 
в которых высказывались 
сомнения в отношении соб
людения Советским Союзом 
'Известной договоренности 

-1962 года, достигнутой 
между правительствами 
СССР и США.

в связи с этим ТАСС 
уполномочен заявить, что 
Советский Союз всегда 
строго придерживался до
стигнутой в 1962 году до
говоренности, будет при
держиваться ее и впредь и 
Исходит из того, что а.ме- 
рйканская сторона также 
будет строго выполнять эту 
договоренность.

Всякие утверждения о 
^возможном нарушении» 
Советским Союзом упомя
нутой договоренности путем 
строительства на Кубе во
енно-морской базы пред
ставляют собой вымысел, 
поскольку Советский Союз 
не строил и не строит своей 
военной базы на Кубе и не 
предпринимает ничего, что 
Противоречило бы достигну
той между правительства
ми СССР и США догово
ренности.

Хорошо известно, что 
Советский Союз вообще 
осуждает создание военных 
баз одних государств на 
территории других госу
дарств. Более того. Совет

ское правительство неодно
кратно вносило в соответ
ствующие органы ООН и в 
Комитете по разоружению 
конкретные предложения 
о ликвидации иностранных 
военных баз на чужих тер
риториях.

Что касается использова
ния мирового океана, то 
Советский Союз строго при
держивается . действующих 
принципов и норм совре
менного международного 
права. Если советские ко
рабли и суда посещают 
порты иностранных госу
дарств, в том числе и пор
ты Республики Куба, с офи
циальными визитами и де
ловыми заходами, то это 
они делают с разрешения 
правительств ., рортветр,тву- 
ющих государств. Очевид
но, что такие заходы явля
ются неотъемлемым, всеми 
■признанным и подтверж
денным многовековой меж
дународной практикой пра
вом суверенных государств.

Возникает вопрос, кому и 
зачем понадобилась вс.я 
эта основанная на вымысле 
шумиха о . строительстве 
какой-то советской военно- 
морской базы , на Кубе? 
Каждому ясно, что подобно
го рода инсинуация на ру
ку' лишь тем, кто заинтере
сован в нагнетании военно
го психоза и осложнении 
обстановки в этом районе 
мира. Те, кто сознательно 
или несознательно подхва
тывают и распространяют 
такие фальшивки, льют 
воду на мельницу врагов 
мира.

Советский СоюЗі исходя 
из своей миролюбивой 
внешней политики, будет и 
впредь последовате.льно 
проводить курс, отвечаю
щий интересам разрядки 
напряженности, какого бы 
района мира это ни каса
лось, оздоровления между- 
ародной обстановки, ук- 
іепления всеобщего мира.

В ы Ст у п л е н и е

На Генеральной Ассамблее ООН
президента Л. Свободы

НЬЮ-ЙОРК, 13 октября. 
Корр. ТАСС О. Пивоваров 
передает; Генеральная Ас
самблея приняла вчера 
важный документ — про
грамму деятельности в це
лях полного осуществления 
Декларации о предоставле
нии независимости колони
альным странам и народам.

Программа ■ была принята 
на пленарном заседании, 
посвященном ' десятилетию 
Декларации. При ее обсуж
дении советский представи
тель В. Л. Иераэлян напом
нил, что 10 лет назад воіі- 
рос о лтгквидацин колониа
лизма был поставлен в ООН 
ІЮ инициативе Советского 
Союза. Представитель
СССР отметил, что, несмот
ря на достигнутые за десять 
лет успехи в деле ликвида
ции колониализма, он все 
еще не искоренен оконча
тельно и империалистиче
ские силы прилагают нема
лые усилия, чтобы затормо
зить процесс освобождения 
колониальных народов, 
удержать под своим господ
ством колониальные и зави
симые территории с целью 
их экономической эксплуа

тации и использования в 
качестве военно-стратегиче
ских плацдармов.

Советский представите.пь 
подчеркнул, что программа, 
проект которой подготовлен 
специальным комитетом по 
вопросу О ходе осуществле
ния Декларации о предо
ставлении независимости 
колониальным странам и на
родам, призвана нацелить 
органы ООН и международ
ные организации, связанные 
с ООН, на выработку и осу
ществление нонкрётных 
мер, которые способствова
ли бы безотлагательной 
ликвидации остатков коло
ниализма.

Принятая Генеральной 
Ассамблеей программа объ
являет сохранение колойиа- 
лизма преступлением, под
тверждает неотъемлемое 
право колониальных наро
дов на борьбу всеми сред
ствами против колониаль
ных держаь, подавляющих 
их стремление к свободе и 
независимости.

Программа обязывает го
сударства — члены - ООН 
содействовать принятию эф
фективных меі), направлен
ных на полное осуществле

ние Декларации, призывает 
Совет Безопасности ООН 
расширить санкций против 
незаконного режима Южной 
Родезии и рассмотреть воп
рос о применений санкций 
против Южной Африки и 
Португалии.

Программа деятельности 
в целях полного осущест
вления Декларации о предо
ставлении, независимости 
колониальным странам и 
народам получила реши
тельную поддержку в вы
ступлениях представителей 
социалистических стран, 
развивающихся стран Аф
рики, Азии, Латинской Аме
рики.

При голосовании за нее 
подали голоса представите
ли 86 государств — членов 
ООН. 15 делегаций воздер
жались от голосования и 
только 5 делегаций прого
лосовали против. В числе 
тех, кто продемонстрировал 
нежелание присоединиться 
к требованиям об оконча
тельном и скорейшем иско
ренении колониализма, ока
зались Соединенные Штаты, 
Великобритания, Австралия, 
Новая Зеландия и Южно- 
Африканская Республика.

ВАЖНАЯ ЗАДАЧА СОВРЕМЕННОСТИ

« К О С М О С  - 371.. - В  ПОЛЕТЕ
12 октября 1970 года в 

Советском Союзе произве
дён очеіэедной запуск искус
ственного спутника Земли 
«Космос-371». На борту

спутника установлена науч
ная аппаратура, предназна
ченная для продолжения ис
следований космического 
пространства.

(ТАСС).

СВЕРДЛОВСК, в н ау ч н о -и ссл ед о в ател ьско м  эл е к т р о т е х н и 
ческом  и н сти ту те  за в о д а  « У р ал эп ек тр о тяж м а ш »  им ени 
В. И Л ен и н а за в е р ш а ю т с я  раб о ты  по созд ан и ю  б ако во го  
м асл ян о го  вы к л ю ч ате ля  и з  н ап р я ж ен и е  220 ки ловольт  с ю -  
ком откл ю ч ен и я 40 ки л о ам п е р  и н ом ин альн ы м  током  3.200 
ам п ер .

Этот вы к л ю ч ате л ь  н ай д ет  п р и м ен ен и е  в наи более м ощ ны х 
эн е р г о с и с те м а х  ст р а н ы . П ром ы ш ленн ы е о б р а зц ы  в ы к л ю ч а . 
теля будут и зго то вл ен ы  зав о д о м  в 1971 году.

НА CHHWKE; и н ж ен ер ы -и с п ы тател и  В. Д. З ы к о в  и А. В. Су
ров у  п ервого  о б р а з ц а  н ового  м асл ян о го  в ы к л ю ч ате л я .

Ф ото А. Г р ах о ва . Ф ото х р о н и ка  ТАСС.

НЬЮ-ЙОРК, 14 октября. 
(ТАСС). Первый (Политиче
ский) комитет Генеральной 
Ассамблеи ООН завершает 
обсуждение вопроса «Рас
смотрение мер по укрепле
нию международной безо
пасности», включенного в 
повестку дня XXV сессии 
Генеральной Ассамблеи по 
инициативе Советского Со
юза.

С анализом обсуждения 
этого вопроса в Первом ко
митете вчера выступил 
представитель СССР Я, А. 
Малик.

Дискуссия на Ассамблее, 
отметил он, показывает, что- 
задача укрепления между
народной безопасности при
влекает внимание всего ми
ра, поскольку она затраги
вает одну из коренных- про
блем нашего времени. Ес.ли 
не будет решена эта задача, 
если не удастся уберечь 
мир от термоядерного кон
фликта, подчеркнул он, то 
само существование миллио
нов людей может быть по
ставлено под прямую угро
зу. В выступлениях бо.ть- 
шинства делегатов в той 
или иной форме многократ
но находила отражение 
мысль о том, что строгое 
соблюдение целей и прин
ципов 'Устава ООН является 
важнейшим фактором укре
пления международной без
опасности. Эта мысль как 
раз заложена в основе про
екта декларации социали
стических стран. По этому

вопросу необходимо принять 
декларацию, а не рутинную 
резолюцию, авторы которой 
закрывали бЬі глаза на ре
альную действительность, 
на нарушение Устава ООН. 
Именно такое пренебрежи
тельное отношение к целям 
и задачам Устава ООН, от
метил Я. А. Малик, можно 
было проследить в выступ
лении делегата США 
Ч. Иоста, смысл выступле
ния которого сводился к то
му, что в вопросах междуна
родной безопасности следу
ет полагаться на военную 
мощь США, а не на совме
стные усилия членов ООН.

Позиция социалистиче
ских стран и подавляющего 
большинства членов ООН 
состоит в том, отметил со
ветский делегат, что ООН 
на ее юбилейной сессии 
должна сказать решитель
ное «нет» применению Гру
бой силы, оккупации чужих 
земель, территориальньга 
захватам.

Я. А. Ма.тик обратил вни
мание на тот факт, что в 
проекте резолюции пяти за
падных стран отс5̂ ствует 
важнейший принцип о недо
пустимости оккупации и 
приобретения другими госу
дарствами территорий в ре
зультате угрозы силой или 
ее применения. Это — важ
нейший принцип, заклады
вающий основу для того, 
чтобы положить конец наи
более грубым, вопиющим 
нарушениям 'Устава ООН,

отметил представитель Со
ветского Союза.

Советский представитель 
сказал далее, что ООН и ее 
члены должны оказать ак
тивную помощь колонна.іь- 
ным и зависимым народам 
в достижении независимости 
и принять меры против по
пыток подавить . освободи
тельные движенид. Этим 
целям, заявил Я. А. Малик, 
отвечает проект декларации 
социалистических стран, и 
его положения получили ши- 
Ііокую поддержку со сторо
ны делегаций тех стран, ко
торые в недавнем прошлом 
завоевали независимость в 
борьбе против колониально
го господства.

Дискуссия в комитете, от
метил Я. А. Малик, показа
ла, что в проекте социали
стических стран рациональ
но и разумно решается во
прос о взаимосвязи между 
укреплением международ
ной безопасности и экономи
ческим и социальным ра.з- 
витием народов. Укрепление 
безопасности, подчеркнул 
он, будет способствовать 
социально - экономическому 
прогрессу народов.

Мы выступаем за то, за
явил представитель СССР, 
чтобы, оглядываясь на прой
денный путь и учитывая на
копленный опыт, Организа
ция Объединенных Наций 
приняла развернутое поста'- 
новление по существу этого 
важнейшего вопроса.

ПРАГА, 14 октября. 
(ТАСС). На собрании пар
тийного актива в Оломоуце 
с речью выступил Прези
дент ЧССР Л. Свобода. Он 
говорил о работе нацио
нальных комитетов обла
стей, городов и сел страны, 
отметил большое значение 
соревнования национальных 
комитетов в честь 25-летия 
освобождения Чехословакии 
Советской Армией. Прези
дент подчеркнул, что КПЧ 
весьма высоко ценит са
моотверженную и очень 
нужную для республики ра
боту национальных коми
тетов, которые были, есть 
и останутся важнейшими 
инстру.ментами народной 
власти.

Л. Свобода, говоря о 
недавнем официальном ви
зите в Финляндию, отме
тил, что правительства 
ЧССР и Финляндии стоят 
на общих позициях относи
тельно созыва совещания

по вопросам европейской 
безопасности. Чехословакия 
весьма заинтересована в со
зыве такого совещания, ска
зал Президент ЧССР, и мы 
вместе с Советским Союзом 
и другими социалистически
ми странами приложим все 
усилия, чтобы в ближайшее 
время оно было созвано. Во 
время переговоров в Фин
ляндии мы еще больше 
утвердились во мнении, что 
жить в мире и сотрудни
чать — настоятельная и 
жизненная необходи.іуіооть 

для всех народов нашего 
континента.

Я считаю, сказал Л. Сво
бода в заключение, что 
стремление европейских на
родов к миру и сотрудниче
ству должно стать безуслов
ным фактом, несмотря на 
происки тех, кто предпочел 
бы вернуться к временам 
холодной войны.

Навстречу
съезду

партии
ПХЕНЬЯН, 13 октября. 

(ТАСС). Завершением элек
трификации последнего 
участка железной дороги 
между промышленными го
родами Чхончжином и Мен- 
чхоном встречают корей
ские железнодорожники 
V съезд Трудовой партии 
Кореи.

С окончанием этих работ 
успешно осуществлена на
меченная IV съездом ТПК 
задача электрификации же
лезнодорожных магистра
лей, связывающих Пхеньян 
с Чхончжином и Пхеньян с 
Синыйчжу. Электриф'ика- 
ция железных дорог дасЬ 
возможность в пять раз 
снизить расходы топлива на 
железнодорожном транспор
те, почти в два раза повы
сить пропускную способ
ность и сэкономить большое 
количество рабочей силы.

Руководители партии и 
правительства КНДР позд
равили железнодорожников 
с замечательной трудовой 
победой.

орн ые обещан И Я

Распространено 
в ООН

НЬЮ-ЙОРК, 13 октября. 
(ТАСС). Постоянное пред
ставительство СССР при 
ООН распространило сего
дня заявление ТАСС в свя
зи с развернувшейся в 
США пропагандистской 
кампанией по поводу мни
мой «советской угрозы» 
Западному полушарию.

ЗАЯВЛЕНИЕ М. РИАДА
НЬЮ-ЙОРК, 14 октября. 

(ТАСС). Прибывший в 
Нью-Йорк для участия в 
юбилейной части XXV сес
сии Генеральной Ассамблеи 
ООН министр иностранных 
дел САР Махмуд Риад зая
вил журналистам, что Объ
единенная Арабская Рес
публика готова в любое 
время возобновить контак

ты со специальным предста
вителем генерального сек-* 
ретаря ООН на Ближнем 
Востоке Г. Яррингом с 
целью поисков мирного 
урегулирования ближнево
сточного конфликта. Риад 
подчеркнул, что ОАР твер
до придерживается резолю
ции Совета Безопасности от 
22 ноября 1967 года.

ВАШИНГТОН, 13 октяб
ря. (ТАСС). Президент 
США Р. Никсон совершает 
поездку по стране в связи 
с предстоящими 3 ноября 
выборами в конгресс. В его 
выступлениях перед амери
канскими избирателями со
держатся обычные в таких 
случаях предвыборные обе
щания.

Так, выступая вчера в 
Хартфорде (штат Коннек
тикут), Никсон обещал вы
вести к концу этого года из 
Южного Вьетнама 40 тыс. 
американских солдат и офи
церов. Он стремился пред
ставить эту меру как «но
вый шаг», хотя, как отме
чают информационные
агентства, она представляет

лишь небольшую часть обе
щанного правительством 
еще в апреле этого года со
кращения численности аме
риканских войск в Южном 
Вьетнаме на 150 тыс. чело
век, с осуществлением ко
торого Вашингтон явно не 
торопится.

Никсон сказал, что и пос
ле обещанного вывода войск 
в Южном Вьетнаме останут
ся 344 тыс. американских 
военнослужащих.

Американский народ по
лон решимости продолжать 
борьбу за скорейшее пре
кращение агрессии США во 
Вьетнаме. Об этом заявили 
на пресс-конференции чле
ны руководства «Нацио
нальной коалиции борцов за 
мир».

Сопредседатель этой ор
ганизации Джерри Гордон 
заявил, что недавнее пред
ложение президента Никсо
на о прекращении огня в 
Индокитае «не меняет ос-. 
нов военной политики пра
вительства в этом районе». 
Он подчеркнул, что Вашинг
тон по-прежнему поддержи- 
вает сайгонскую военную 
диктатуру Тхиеу, продолжа
ет интервенцию в Индоки
тае, отказывается назвать 
дату окончательного вывода 
американских войск ■ из Юж
ного Вьетнама. «Миллионы 
американцев сыты по горло 
войной и не потерпят даль
нейших проволочек с ее 
прекращением», — сказал 
Гордон.

* ’ *
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ЯПОНИЯ. 14 лет в горо- мощь более чем 500 тыся- то (на снимке слева) сам
де Хиросиме существует' чам пациентов. Свыше пережил атомный взрыв и с
госпиталь жертв атомной 5.000 человек прошли ста- 
бомбардировки. За эти годы ционаряое лечение. 
Медперсонал госпиталя ока- Главный врач и организа- 
зал различного рода по- тор госпиталя Фумио СигД-

тех пор отдает все силы ле
чению пострадавших от 
атомной бомбардировки.

Фото Г. Гавриленко. 
(Фотохроника ТАСС).
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О чередной областной кон' 
курс на звание лучш его па
рикмахера области привлек 
внимание многочисленных 
зрителей. Да и было на что 
посмотреть. 34 лучших па
рикмахера из ш ести районов 
области оспаривали честь на
зываться лучшим мастером .

З а  плечами участников кон
курса не было долголетнего 
опыта: в состязании принима-

К О Н К У Р С  М А С Т Е Р О В  
м о д н о й  П Р И Ч Е С К И

ла участие в основном м оло
деж ь. А  некоторые смельчаки 
вышли пробовать свои силы 
в борьбе с признанными м а
стерами чуть ли не со ш коль
ной скамьи. Что же, первая 
проба сил у многих прошла, 
прямо скаж ем , удачно, хотя 
они и не попали в число луч
ших. Но уж е само решение 
участвовать в конкурсе по
хвально.

Трудно описать, с каким 
изящ еством работали моло
дые мастера, завоевавшие 
первые места.

Среди мастеров мужской 
прически первые два места 
заняли Г. Н. Чечулин ;— па
рикмахер Томского Д ом а бы
та и П. Д . Данилкина из па
рикмахерской Асиновского 
комбината бытового обслуж и
вания. Среди мастеров дам 

ской прически лучшими из 
лучших оказались Г. В. Заха
рова, Н. С . Заболотина и Н. А . 
Курицына. Вторые места за 
воевали Л. В. Пыжик, Т. Ф . 
Авраменко, С . А . Сурикова—  
все из парикмахерской Дома 
быта.

НА СНИМКАХ: слева — Га
ля Захарова, справа — Тама
ра Авраменко на конкурсе.

Ф о то  Е. Лисицына.

суровой профессии

...Они способны на утлом 
обласке рассечь грозную 
метровую волну, в треску
чий мороз, когда падает на 
лету птица, безошибочно 
протянуть под метровым 
льдом невод, в глухое осен
нее ненастье просидеть 
ночь у таежного костра, а 
утром негнущимися пальца
ми поднять сети с бьющей
ся в них рыбой.

С этими людьми и произо
шла у нас недавно встреча. 
Поводом к ней послужила 
небольшая заметка в молча- 
новской районной газете. В 
ней сообщалось, что кол
лектив рыбозавода досрочно 
выполнил девятимесячный 
план, а бригада Ивана Ива
новича Чупурова завершила 
пятилетку и годовое зада
ние.

Главный инженер завода 
Владимир Михайлович Бер- 
щев любезно согласился до
ставить меня на противопо
ложный берег Оби, где, по. 
его расчетам, должно быть 
первое звено бригады Чу
пурова.

Осеннее солнце залило 
своим светом прибрежные 
тальники. Отражаясь в во
де, они вызолотили дремлю
щую реку. На этом позоло
ченном зеркале то тут, то 
там расходились круги: 
блеснув серебром, играла 
рыба.

— Вон она как играет! А 
наши вчера порвали невод 
и, наверное, сейчас сами се
бя проклинают, на чем бе
лый свет стоит.

Катер уткрулся в берег. 
Невдалеке шесть человек 
латали отверстия в крыле 
невода. Капроновая дель ре
зала пальцы, выскальзыва
ла.

— Прервемся на минутку. 
Вот товарищ интересуется 
вашими секретами, — пошу
тил инженер.

Рыбаки без особой охоты 
оторвались от дела. По ста
рой артельной привычке 
чья-то пачка «Беломора» 
пошла по рукам. Вопрос о

секретах явно не понравил
ся. К тому же профессио
нальный рыбак — человек, 
на разговоры не охочий. Са
ма профессия наложила на 
него такой отпечаток. Ког
да идет невод, над рекой 
тишина. Все ждут чего-то 
необычного, и, когда на пе
сок черным мешком ляжет 
пустая мотня, никто не про
ронит ругательного словеч
ка. И даже когда махнет че
рез тетиву полутораметро
вая,, щука, не вскрикнет ры
бак, он скупо улыбнется и 
молвит про себя: «Эка кра
савица!».

И эти шестеро, пускав
шие кольцами дым, были 
именно такими. Загорелые 
до черноты лица, узлова
тые, в ссадинах, большие 
коричневые пальцы. Четве
рых уже догоняет пенсион
ный год. Когда опытные ры
баки ушли на фронт, шест
надцатилетним взял весло в 
руки Александр Андреевич 
Константиновский. Тридцать 
лет работы на рыбном про
мысле за плечами у Ивана 
Ивановича Корнеева. При
мерно такие же биографии у 
Павла Романовича Кокори
на и у Владимира Яковле
вича Голдовского.

Любители легких при
ключений и длинного рубля 
иногда осаждают отделы 
кадров рыбозаводов. Им за
дают такие вопросы:

— На обласке плаваешь?
■ — На этой душегубке? 
Нет!

— Не годишься.
Ответ, правда, не вполне 

обстоятельный. Одолеть эту 
легкую я верткую, как перо, 
лодочку можно, а вот изо 
дня в день воевать с реч
ной стихией, разгадать тай
ны рыбного промысла не 
всякому дается. Труд, порой 
изнуряющий, неимоверная 
настойчивость рождают ры
бака. Мне кажется, что об 
этом подумал Иван Ивано
вич Корнеев, готовясь отве
тить на вопрос инженера о 
секретах. Придавив тяже

лым резиновым каблуком 
дымящийся окурок, он доб
родушно улыбнулся:

— О каком деле не заго
ворят, непременно секрет 
выискивают. А вы слыхали 
такую прибаутку: «Без тру
да не выловишь и рыбу 
из пруда»? Хитро сказано? 
Рыбка — вон она плавает, 
а попробуй возьми.

И как будто именно к 
слову почти у самого берега 
плюхнулась рыба. Все 
дружно засмеялись, только 
Иван Иванович притаил 
улыбку в обветренных гу
бах:

— Трудолюбие — вот 
главный секрет. Так, что 
ли, ребята?

Рыбаки согласно закивали 
головами.

Сидевший рядом с Корне
евым Александр Андреевич 
Константиновский не без 
лукавства проронил:

— Ты, Ваня, вон около 
той коряги вентерь поста
вишь?

Корнеев покосился на со
седа, обдумывая, к чему он 
клонит.

— Не поставишь, знаю. 
Там в твой вентерь никакая 
козявка не заползет. Перед 
тем, как ставить, раз де
сять с Чупуровым посове
туешься и у других кое-чего 
повыведываешь. Выходит, 
секреты есть.

Потом из беседы выясни
лось, что бригадир Чупуров 
непревзойденный знаток во
доемов, мастер подбора 
мест для мелкой ловушки и 
сам Корнеев. Говорили и о 
том, как важно не прозе
вать, вовремя поставить за
поры, хорошо знать повадки 
той или иной рыбы.

—- К сожалению, рыбац
кие секреты плохо изучают
ся, и, наверное, скоро их 
совсем растеряем. Старые 
рыбаки уходят на отдых, а 
молодежь к промыслам не 
льнет, — заключил Алек
сандр Андреевич.

В последних словах ста
рого рыбака были горечь и 
обида.

Речь зашла об освоении 
новых водоемов. Периодиче
ский облов таежных озер 
полезен. И дело это выгод
ное. У молчановцев уже на
копился кое-какой опыт.

Лет шесть назад приехал' 
в ' Молчанове инженер Кирь- 
як Ильич Константиниди.

— У вас тут есть водое
мы, к которым человеческая 
нога не подходила?

— Кирьяк Ильич, в 17-м 
веке, возможно, такое было, 
а в 20-м едва ли, — заме
тили ему.

— Э-э, ноги, может быть, 
и были, а рыбу кто ловил?

Посадили на вертолет 
двух опытных рыбаков и вы
садили их на озеро в 80 ки
лометрах от Молчанова.

— Поначалу даже жутко 
было, — вспоминает Павел 
Романович Кокорин, — кру
гом ни души. Зверь где-то 
близко.

Наутро рыбаки, затаив 
дыхание, вытаскивали сети, 
забитые отменным окунем. 
На третий день спустился с 
неба Кирьяк Ильич и креп
ко пожал руки следопытам. 
Везйестное^'ЬЭеро дало бога
тый улов. Через четыре года 
снова навестили рыбаіги 
этот водоем и вернулись с 
уловом. Позднее освоили 
еще четыре водоема.

О многом хотелось погово
рить с этими очень интерес
ными людьми. Но они спе
шили. Время не ждет, до 
рекостава не так уж много 
дней осталось.

...Катер неспешно отвалил 
от берега. Потянул легкий 
ветерок, и тихая Обь засве» 
тилась ослепительными се
ребристыми бликами. Пра
вый берег пламенел золо
тым осенним нарядом, дале
ко темнела гряда островер
хих елей. Там начиналась 
тайга.

.Мы продолжили с глав
ным. инніенером разговор о 
водоемах. Все ли они ос
воены?

— Нет. Возможно, где-то 
в полета километрах озеро 
кишит рыбой, а я о нем ни
чего не знаю.

— А в тресте знают?
— Едва ли. Знали, так 

сообщили бы.
— Ваши рыбаки охотно 

идут на новые водоемы?
— За тридевять земель 

поедут. Однажды на незна
комом озере зимой ’ зацепи
ли невод. По полета лунок 
каждый продолбил. Отцепи
ли. Ноги уже еле передвига
ли и все-таки снова запусти
ли снасть. Отличные это ре
бята. Крепко влюблены в 
свой край и в свою профес
сию.

С. КРОПАЧЕВ.

ФУТБОЛ
Сообщаем результаты ос

тальных встреч, состояв
шихся 12 октября: «Спар

так» (Йошкар-Ола) — «Во
сток» (Усть-Каменогорск) — 
2:0, «Зенит» (Ижевск) — 
«Политотдел» (Ташкент

ская область) —1:0, «Звез
да» (Пермь) — «Динамо»

(Барнаул) — 1:1. По уточ
ненным данным, встреча 
«Селенга» (Улан-Удэ) — 
«Металлург» (Чимкент! за
кончилась со счетом 1:0.

(ТАСС).

И В С Е - Т А К И —ЛЕНИНГРАД!
Транзитный рейс Ленинград 

— Хабаровск через Томск 
был введен Министерством 
Гражданской авиации времен
но — до 15 сентября. Сейчас 
получено его утверждение на 
зимнее время. ИЛ-18 будет 
вылетать из Ленинграда по 
четвергам и субботам в 7-00

(время всюду московское) 
рейсом 4011. В Томске само
лет приземлится в 13-15 и от
правится в дальнейший путь в 
14-05. Следующая посадка — 
в Иркутске, в 16-40. В 17-55 
лайнер стартует на Хабаровск, 
где и закончит рейс в 21-55.

Обратный рейс 4012 будет

выполняться по пятницам и 
воскресеньям. Вот его время: 
старт в Хабаровске в 0-05, 
Иркутск—посадка в 4-35, вы
пет в 5-25, Томск — соответ
ственно в 8-30 и в 9-25 и 
прибытие в Ленинград — 
в 15-40:

М. АФАНАСЬЕВ.

И З В Е Щ Е Н И Я
15 октября в областном 

лектории состоится первое 
занятие народного универ
ситета изобразительного. ис
кусства для учащихся 
школ. Тема: «Древнерус
ское искусство». Лектор — 
старший научный сотруд

ник Третьяковской галереи 
М. А. Реформатская.

Начало — в 20 : часов. 
Вход по абонементам.■ ♦ *;*!

1’6 октября в- зале засе
даний Кирорского райкома 
КПСС (пер. Ватёнькова, в)

состоится ■ семинар-донсуль- 
тация лекторов-меЖдуна- 
родников и политинформа
торов.

Консультацию проводят 
' участники зонального семи
нара лёкторов-международ- 
ников^

Начало — в 9 час. 30 
мин! утра.

П О Г Ш
Сегодня по Томской об

ласти ожидается облачная с 
прояснениями погода, осад
ки в виде дождя и мокрого 
снега, ветер юго-западный, 
7—12 метров в секунду, 
температура днем — 1—6 
градусов тепла.

В Томске — облачная с 
прояснениями погода, осад
ки в виде дождя и мокрого 
снега, ветер юго-западный,
7— 12 метров в секунду, 
температура днем 3 —5 гра
дусов тепла.

16—17 октября — об
лачная, с прояснениями по
года, местами осадки, ветер 
переменный, 5—10 метров 
в секунду, температура 
ночью от 3 градусов мороза 
до “2 градусов тепла, по се
верным районам ночью
8 — 13 градусов мороза, 
днем — 2—7 градусов мо
роза.

СТУДЕНТ ВЗОШЕЛ НА КАФЕДРУ
Прозвенел зввнок, В ау

диторию собрались студен
ты четвертого курса фа
культета организации про
изводства. Ни один из пре
подавателей не спешил сю
да: сегодня здесь лекцию 
читает студент 4-го курса 
Владимир Большанин.

— Сегодня мы с вами 
рассмотрим вопрос р влия
нии стилей и моды в дизай
не, историю развития дизай
на в различных странах и 
факторы, которые повлияли 
на это развитие.

Владимир рассказывает о 
влиянии социальных и эко
номических факторов на 
стиль и моду, об учете мас
сового вкуса в дизайне — 
художественном конструи
ровании. Лектор . приводит 
примеры, которые он вычи
тал в научных статьях, по
пулярных журналах и даже 
в произведениях писателей- 
классиков.

Владимир рисует на дос
ке два разных по внешнему 
виду автомобиля. Первый
рисунок ■— автомобиль при
вычной нам формы. Во вто
ром компановка другая:
двигатель расположен внут
ри кабины. Ощущение дина
мики движения создается за 
счет наклона лобового стек
ла. Вторая форма соответ
ствует духу времени, нашим 
понятиям эстетического со
вершенства.

Студент умело пользует
ся доской, хорошо рисует. 
Это умение рисовать помог
ло ему сделать несколько 
наглядных пособий. Расска
зывая о стилях в архитекту
ре и технике, он иллюстри
рует лекцию своими зари
совками.

Идет уже второй час лек
ции, но внимание студентов 
не ослабевает. Даже неиску
шенному в технике челове
ку интересно узнать о том.

как возникло художествен
ное конструирование, как 
оно распространялось, ка
кие претерпевало измене
ния.

В перерыве между лек
циями мне . удалось побесе
довать со студентами.

— . Лекции Володи нам 
очень нравятся, — востор
женно отзывается Михаил 
Гуров. — Он внимательно 
следит за новейшей литера
турой в области художест
венного конструирования.

— Нам, вероятно, в бу
дущем придется участво
вать в работе художествен
ных советов и просто комис
сий по приемке новых при
боров или машин,—добавля
ет Юрий Сурмин. — Поэто
му знания по технической 
эстетике крайне необходи
мы, и мы довольны лекция
ми Володи, насыщенными 

самым современным мате
риалом.

Еще в школе Большанин 
увлекался графикой, немно
го рисовал. Он оформлял 
учебные кабинеты, был бес
сменным членом редколле
гии стенной газеты, писал 
рекламы, объявления. Став 
студентом, участвовал в 
оформлении выставки науч
но-технических работ инсти
тута. На своем факультете 
он подготовил проект лабо
ратории кибернетики, в ко
тором продумал все до 
мельчайших подробностей—■ 
от оборудования и мебели 
до -освещения. Научно-ис
следовательский институт 
электронной интроскопии 
пригласил его участвовать 
в создании новых приборов 
— полупроводникового и де- 
фектационного изотопных 
плотномеров. Один из этих 
приборов , впоследствии де
монстрировался на ВДНХ 
и был пущен в серийное 
производство.

Было у Володи задание 
и посложнее; он участвовал 
в проектировании Верши- 
нинского животноводческого 
комплекса. По совету Боль- 
шанина несколько изменили 
проект основного здания, 
сделали его более совре
менным. Строители учли и 
советы Владимира по окрас
ке помещений, освеще
нию. Доильные залы 
окрашены и освещены 
тоже по его проекту; беже
вые стены, зеленоватый 
пол, бело-голубая плитка — 
все будет помогать поддер
жанию чистоты и порядка, 
радовать глаз и незаметно 
помогать в работе.

. Володя не полагается 
только на свои силы, зна
ния, вкус, Он побывал в 
Москве, в научно-исследо
вательском институте техни
ческой эстетики, познако
мился там с работой веду
щих специалистов, и теперь 
у него есть с кем посовето

ваться, у кого поучиться.
Декан факультета канди

дат технических наук Г. Г. 
Константинов и заведующий 
кафедрой автоматизирован
ных систем управления кан
дидат технических наук 
В. 3. Ямпольский так отзы
ваются о лекциях Больша- 
нина: ,

— Свой курс студент 
строит на основе лекций, 
читаемых во Всесоюзном 
НИИ технической эстетики 
и Ленинградском высшем 
художественном политехни
ческом училище имени Му
хиной. Лекции грамотны, 
интересны и вполне соответ
ствуют высоким вузовским 
требованиям.

Факультет организации 
производства политехниче
ского института—молодой, 

существует только третий 
год. Он ищет, эксперимен
тирует. Лекции студента — 
это тоже эксперимент и, как 
видим, удачный.

Р. ГОРОДНЕВА.

НА СНИМКЕ: Владимир Большанин читает лекцию.
Фото в. Абрикосова.

Зам. редактора И. А. МИЗГИРЕВ.

ашшшша
15 о к тя б р я  — «Мария»,
16 о к т я б р я  — «Чужой

ребенок».
17 о к тя б р я  — «Дамы и

гусары».

S H c n c i s
в

СЕГОДНЯ
КИНОТЕАТРАХ:

имени М. ГОРЬКОГО
Б ольш ой зал  — «П роф ессор 

преступного  мира» — 9, 10-40. 
12-20, 14. 15-40, 17-20, 19, 20.40. 
22 - 20.

М алый за л  — «В озраст лю б
ви» — 9, 10-55, 12-50, 14-45,
16-40, 18-35, 20-30, 22-25.

Зал  к и н охрон и ки  — «П ла
нета «Океан» — 9, 11.10, 13-20,
15- 30, 17-40, 19-50. 22. «Ф ран
ц и я —песня» — 10-05, 12-15.
14-25, 16-35, 18-45, 20^55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой за л  — «П роф ессор  

преступного  м ира» — 0, 10-45, 
12-30, 14-15, 16. 17-45. 19-30.
21-15.

З елен ы й  зал  — «В озраст 
лю бви» — 10-55, 12-50. 14-45.
16- 40, 18-35, 20-30. 22-25. Для 
д етей  — «П ингвины » — 9-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
Б ольш ой за л  — «П роф ессор 

преступного  м ира» — 9. 10-40 
12.20, 14, 15-40, 17-20. 19.
20-40, 22-20.

М алый зал  — «В озраст лю б
ви» — 9 ,-12 -50 , 14-45, 16-40,
16-35, 20-30. Для детей  —
«П ропало лето» — 10-55. На 
удлиненном  сеан се  в 20-30 ’ д е
м о н стр и р у ется  ф и льм  «Цветы 
(I декабре» .

«ПИОНЕР»
Для детей  — «Огонь, вода и 

медны е трубы » — д, 10-40.
12- 20, 14. Для в зр о слы х  —
«С еренада больш ой лю бви» —
16-20, 18 10, 20-05, 22.

«СИБИРЯК»
М ультсборник «П ингви.

ны» — 9-36. 10-45, 12. «Судь 
ба р ези д ен та»  (две серии) —
13- 15, 16, 18-45, 21-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Хлеб, лю бовь и ф ан тази я »  
— 17, 19, й1.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«О ш ибка рези д ен та»  (две 
серии) — 15. «Судьба рези д ен 
та» (две серии) — 18, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«П оездка отца»  — 20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

Учащиеся 9 —Ю^х клас- занятия народного универ- Запись слушателей будет 
г, TTQUTb ситетэ при Томском госу- сов и рабочая молодежь дарственном университете производиться на первых

Томска приглашаются на им-. В. В, Куйбышева. занятиях по факультетам.
Наименов ание Тема занятия. Время занятия Аудиторияфакультета преподаватель

Физический «Понятие О прямо
линейных движени
ях», доцент В. В. Ко- 

ханенко.

21 октября 
18-00

332-я, главный 
корпус

Историко-филологи- «Что такое история». 15 октября 17-я, третий учеб-
ческий профессор Б. М. Мо- 

гильниц'кйй.
20-00 ный корпус

Геолого-географи- «Планета Земля», 15 октября 32-я, третий 5гчвб-
ческий ассистент М. В. Пет- 

кевич.
20-00 ный корпус

Биологический «Пути и закономер
ности эволюционного 
процесса», доцент 
А. Н. Гундризер.

15 октября 
20-00

209-я, главный кор
пус

Механико-математи- «Первичное понятие 21 октября 210-я, главный кор-
ческий теории множеств», 

доцент М. Р. Кува
ев.

«Основные понятия 
кибернетики», до

цент Б. А. Гладких.

18-10 пус

Кибернетики 15 октября 
20-00

208-я, второй учеб
ный корпус

Химический «Химия и наше ми
ровоззрение», доцент 

И. А. Кировская.

14 ноября 
20-00

151-я, главный кор
пус

зы, выполнить план перевозок, не на
рушить график работы, обеспечить без
опасность пассажиров и пешеходов.

Не причиняйте водителям своей по- 
спешностыд неприятных и , тревожных 
минут.

БУДЬТЕ ОСТОРОЖНЫ НА 
ЦЕ!

УЛИ-

«Диверсанты»- 
ток и камень» -

16-30. «Цве- 
18. 21.

д о м  КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«Король прессы из Гамбур
га» — 17, 19, 21.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

«Анупама» (две серии) — 18,
2 1 .

I Товарищи
пешеходы!

1 Осень. Мокро, дождь. Не хочется за-
2 , держиваться на улице. Но не торопи- 
I  тесь, уважаемый товарищ, перебежать
1 дорогу перед машиной, не спешите вдо- 
£ гонку за уходящим автобусом — на,
2 скользкой дороге легко поскользнуться!
2 Подумайте о безопасности, потеряйте
I  несколько секунд, поберегите здоровье,
5 а может быть, и жизнь.
1 Осенью труднее работать водителю;
2 рано темнеет, идут дожди, блеСтйт мок- 
2 рая мостовая, увеличивается тормоз- 
S ной путь. От водителя ежеминутно тре- 
2 буется напряжение внимания, всех сил,
2 чтобы вовремя доставить людей и гру- Госавтоинспекция. ?
БіійііііііііііііііііііііііііііііііміііііііііііііііііііііііііііііііііітііііішіііііііііііііілііиіппііііііііііііііпііпіімііішшішііііішіішшіцішшіііііміІ

Для Томской геологораз
ведочной экспедиции требу- 
нэтся на постоянную рабо
ту в полевые партии и в 
г. Томске: инженеры и тех
ники-гидрогеологи, геологи, 
старший топограф, хорошо 
знающий топографические 
съемки; старшие буровые 
мастера, буровые мастера и 
рабочие, повар, рабочие на 
топоработы, шоферы (пер
вого, второго и .третьего 
классов) на автомобили 
ГАЗ-69, УАЗ-450, МАЗ.

Старшему топографу пре
доставляется благоустроен
ная квартира.

Обращаться: г. Томск,
ул. Татарская, 22.

Томский институт радиоэлектроники и электронной 
техники

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
работающей молодежи и учащихся (выпускников) 
школ и техникумов на курсы по подготовке к сдаче 
вступительных экзаменов в институт в 1971 году 
на все виды обучения.

Поступающие представляют заявление на имя 
ректора института, справку с места работы, копию 
документа о среднем образовании и фотокарточку 
( 3 x 4  см).

Для работающих посменно занятия проводятся 
утром и вечером. Документы принимаются по адре- 
су: г. Томск, проспект имени Ленина. 40, комната 

. № 103, с 16 до 18 часов. Начало занятий на кур
сах — с 15 октября.

ЧЕТВЕРГ, 15 октября
19.00. «Э коном ическая п о л и 

ти к а  КПСС на соврем ен н ом  
этап е» . Беседа. «М арксистско- 
л ен и н ское эк о н о м и ч еск о е  у ч е 
ние ^— .тео р ет и ч еск ая  о сн о ва  
х о зя й ств ен н о й  п оли ти ки
КПСС». 19.25. Э кран  — ш к о л ь 
н и кам . Т елеви зи он н ы й  ж у р н ал  
«Л ю бителям  п ри роды » . 20.05. 
Н еф тя н и ки  — XXIV съ е зд у  
п арти и . 20.45. Н овости.

МОСКВА
21.20. К онцерт Г осударст

венного р у сского  х о р а  СССР 
п од  у п р ав л ен и ем  н ародн ого  
а р ти ст а  СССР С веш никова.

Томский радиоклуб
ДОСААФ объявляет 

НАБОР НА КУРСЫ
электромонтеров по экс
плуатации промышленных 
электроустановок. Срок обу
чения — 3 месяца. Стипен
дия — 60 рублей. При
нимаются лица не моложе' 
18 лет, с образованием не

ниже 8 классов. По оконча
нии курсов предоставляется 
работа в районе г. Томска. 
Одиноким предоставляется 
общежитие.

Обращаться: г. Томск-1, 
ул. Розы Люксембург, 48, 
телефон № 2-42-58.

Запись производится еже
дневно. кроме субботы и 
воскресенья.

К сведению руководителей 
предприятий, учреждений, 

организаций, учебных 
заведений, культурно- 

просветительных 
учреждений!

Томское подписное и роз
ничное агентство «Союзпе
чать» просит произвести 
оплату за газеты и журналы 
для коллективного и слу
жебного пользования до 
1 ноября этого года.
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